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Responden de
inmediato bomberos,
rescatistas y Cruz Roja
para proteger a los
trabajadores y vecinos

DURANGO, DGO.

La respuesta inmediata de
corporaciones municipales, en
menos de tres minutos, al reporte de
auxilio por el incendio en el complejo
Torre V1, fue decisivo para
salvaguardar la vida de los
trabajadores y vecinos de la zona,
informó Toño Ochoa. 

Los bomberos de la Dirección
Municipal de Protección Civil (DMPC)
combatieron el fuego y evacuaron a
los empleados, cinco de los cuales
fueron atendidos por intoxicación
por monóxido de carbono,
puntualizó. 

Fue necesaria la intervención de
seis unidades de trabajo, una pipa y
máquina de ataque rápido, así como
una amplia coordinación con los
cuerpos de rescate del estado y la

Cruz Roja, precisó el titular de la
DMPC, Gustavo Paredes Moreno.

En el complejo, como en todos los
establecimientos, se han hecho

entrenamientos con las brigadas
internas, lo cual fue vital en la

reacción oportuna para proteger la
vida de los duranguenses, recalcó.

Inmediata reacción de bomberos evita pérdidas humanas

Esperan comerciantes
una importante
reactivación
económica para fin de
año 

DURANGO, DGO.

Durango tendrá un Buen Fin con
seguridad y orden para que se
reactive su economía, aseguró Toño
Ochoa una vez que se inició el
operativo en coordinación con
empresarios de la Canaco.

Fue en el Corredor Constitución
donde los directores de Fomento
Económico e Inspección, Valeria
Gutiérrez Velasco y Ubaldo Salazar
Chávez, respectivamente, junto al
líder de Canaco Jorge Ochoa
inauguraron el Buen Fin.

Son más de cinco mil 100 negocios
inscritos al Buen Fin, se espera una
buena reactivación económica y con
tranquilidad, afirmó Gutiérrez
Velasco mientras recorrían
Constitución. 

Para esto, 200 policías vigilan
inmediaciones de bancos, plazas
comerciales, colonias y
fraccionamientos; inspectores evitan
invasión de banquetas y otros
riesgos, para tener orden y
seguridad, informó Ubaldo Salazar.

Más de 100 familias cumplen
sus sueños

Entrega más de un
centenar de títulos de
propiedad a familias

DURANGO, DGO.

Más de 100 familias duranguenses
dejaron de sentirse inseguras en su
patrimonio al contar con la certeza
jurídica que les brindó Toño Ochoa
mediante sus títulos de propiedad,
ya que dignificar la vivienda es una
de sus prioridades. 

Esta acción se suma a las mejoras
en los hogares de la ciudad y
poblados realizadas en los últimos

dos meses, para dar tranquilidad y
seguridad a nuestras familias,
explicó Toño Ochoa. 

Habitantes de las colonias
Morenitas, Alcaldes, Buena Vista,
Pedro Ávila Nevárez, José Ángel
Leal, entre otras, por fin tienen
certeza jurídica de su patrimonio,
ahora podrán mejorar su vida al
acceder a más subsidios.

Jesús González Smith director del
Instituto Municipal de Vivienda
(Inmuvi), destacó que la
dignificación de la vivienda es una
meta en común con Gobierno del
Estado, por lo que en la
administración los programas
llegarán a todos los rincones.

Listos para el Buen Fin: Toño Ochoa
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Subsidiarán material
de construcción a
través de la Coesvi y
Bienestar Social para
mejorar los hogares
de los
gomezpalatinos;
también buscarán
regularizar terrenos
con la Sedatu

DURANGO, DGO.

Con soluciones que permitan a
familias mejorar sus condiciones de
vida en función de su ingreso, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal arrancó el programa de
mejoramiento de vivienda, junto a la
alcaldesa de Gómez Palacio, Leticia
Herrera Ale, con material subsidiado
para que se realicen alrededor de
120 cuartos adicionales en el mismo
número de hogares. 

“Ya se siente la pisada fuerte en La
Laguna, vamos a arrancar un
programa en el rubro de vivienda”,
expresó el Ejecutivo estatal, al
indicar que, a partir de este viernes,
se instalará un módulo especial para
los que quieran participar en este
programa de la Comisión Estatal de
Suelo y Vivienda (Coesvi), obtengan
material subsidiado con el fin de

ampliar sus casas. 
Villegas Villarreal, hizo entrega

además de un cheque por cuatro
millones 647 mil 500 pesos  del
dinero recaudado por el registro de
autos chocolatos, a su vez,  se
entregaron dos patrullas y cuatro
motocicletas.

El mandatario estatal, hizo un
reconocimiento al Ejército Mexicano,
Guardia Nacional, Mando Especial de
la Laguna y las corporaciones de
seguridad; recordó que el primer
compromiso que se había hecho era
meterse a fondo al tema de la
seguridad, “Lety Herrera hizo la
Policía Rural y el Gobierno del Estado
reforzará con un grupo especial de
reacción con Seguridad Pública”,
apuntó.

En esta gira, dijo que de acuerdo a
varios recorridos por la entidad,
existen muchos lugares irregulares,
por lo que se buscará la forma de
trabajar, ya sea como estado o junto
con la Secretaria de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano
(Sedatu), para empezar con la
regularización de terrenos en todo
Gómez Palacio. 

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
reconoció el trabajo del mandatario,
“siempre que viene el Gobernador a
Gómez Palacio, nunca viene con las
manos vacías, gracias por el apoyo
permanente al municipio que le ha
brindado en estos dos meses”,
expresó al hacer mención de la
entrega de equipamiento al cuerpo
policial, con el parque vehicular, y el
recurso que servirá para más obras
como la mejora de calles y del

camino a la Virgen del Desierto, la
carretera que atraviesa  San Ignacio
y Nuevo Gómez. 

“A Gómez Palacio se le adelantó la
Navidad, porque estamos recibiendo
dos patrullas nuevas y cuatro
motocicletas”, abundó. 

Además de la firma con Coesvi, se
dio arranque al programa de pintura
para instituciones educativas con el
que se reforzará la calidad educativa,
se dio arranque al programa “Mi
Hogar con Estrella” a través de la
dirección de Bienestar Social que
pone a disposición materiales de
construcción subsidiados como
cemento, pintura,
impermeabilizante y láminas para el
mejoramiento de viviendas.

Esteban y Lety arrancan programas de vivienda para La Laguna
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*En Durango más
de 5 mil 100
empresas participan

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Con más de cinco mil 100
empresas arrancó en Durango la
venta del Buen Fin, del 18 al 21 de
noviembre, mismo que estará
acompañado con un operativo de
seguridad por parte de las
autoridades y corporaciones
policiales, así como vigilancia a
través de la Profeco. 

El presidente de Canaco, Jorge
Ochoa Arámbula señaló que se
pretende rebasar la meta de
ventas del 2021, que ascendió a
195 millones de pesos en la
entidad.

El dirigente del sector comercio
organizado resaltó que se rebasa
la meta de los registros que se
tuvieron durante el 2021, cuando
fueron cuatro mil 355 empresas y
hoy afortunadamente se
superaron las cinco mil,
incluyendo algunos municipios
donde también se llevó a cabo el
corte de listón este viernes 18 y
que se estarán implementando
esta campaña de ventas de que se
hace de manera anual.

Con esto se espera que se
reactive la economía y que se

pueda tener un buen fin de año
para empresarios, trabajadores y
ciudadanos. Remarcó que se
espera llegar a los 200 millones
de pesos en ventas durante estos
tres días.

El líder comerciante también
subrayó que se estará trabajando
de la mano con el Sistema de
Administración Tributaria y con
Profeco; en el primero de los
casos para los sorteos que se
llevan a cabo y en el caso de la
Profeco, para vigilar que se
respeten los ofertas, promociones
y se atiendan las quejas que se
pueden derivar del Buen Fin.

Finalmente, Ochoa invitó a los
clientes a aprovechar las ofertas,
recordar que se puede pagar a
través de créditos utilizando las
tarjetas, pero también en efectivo
y que una de las cuestiones más
importantes es que se tenga un
consumo local, para asegurar que
los recursos se queden en la
entidad y se reactive la economía
estatal.

El primer arranque oficial del
Buen Fin se dio en la empresa
Comex, que se ubica en el bulevar
Francisco Villa, donde estuvieron
presentes Teresa Soto,
representante del gobernador

Esteban Villegas y Valeria
Gutiérrez, representante del
presidente municipal Toño
Ochoa, posteriormente hubo
representantes simbólicos en
Miranda Select carnicerías y en
Refaccionaria Estrella.

De la misma manera en
compañía del director de
Inspectores Municipales, Ubaldo
Salazar, se realizó un recorrido
por el Paseo Constitución en los
comercios que participan dentro
del Buen Fin y que estarán
promoviendo el consumo local
con ofertas y promociones
atractivas.

Buen Fin, del 18 al 21 de noviembre



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La titular del SAT en Durango,
Soledad Sotelo informó que serán
500 millones de pesos los que se
sorteen a través del Buen Fin; de
estos, 100 millones serán para
empresas que se hayan registrado
en esta promoción de ventas y 400
para los consumidores en 326 mil

premios.
Esto lo dio a conocer la

funcionaria federal dentro del
arranque del Buen Fin 2022, donde
indicó que desde el año 2011 existe
el sorteo del SAT, sin embargo, con
el paso de los años ha variado y en
2013 se adquirió por parte del
sistema hacer el sorteo, en primera
instancia para las empresas que

participaran en esta campaña de
venta, posteriormente en el 2020,
con el tema de la pandemia de
Covid-19 se quiso apoyar también a
los clientes que consumían en las
empresas durante el Buen Fin.

De esta manera, es que este año
se tiene una bolsa de 500 millones
de pesos que se van a sortear entre
consumidores y empresas.

Esta bolsa acumulada se rifa entre
los participantes en todo el país, sin
embargo, se tiene conocimiento de
que en Durango sí han caído varios
premios en años anteriores.

Sotelo añadió que el sorteo será
público, que se hace en las propias
instalaciones del SAT y bajo las
reglas que delinea la Secretaría de
Gobernación.
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El SAT sorteará 500 mdp a clientes y empresas que participan en el Buen Fin La marcha de AMLO

deja ver autoritarismo
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Mauricio Holguín Herrera consideró
que la marcha que promueve el
presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador muestra el
autoritarismo y que él está midiendo
fuerza, está mostrando su músculo
político para con el pueblo.

El líder empresarial fue cuestionado
en torno al anuncio que hizo el
presidente de la República de una
marcha para próximos días, con la
intención de contrarrestar o medir
fuerzas con los ciudadanos que
salieron a las calles el pasado
domingo para pedir que no se toque
al INE y defender la democracia de
México.

En ese sentido Holguín Herrera
consideró que la lectura de esta acción
por parte del presidente es de una
polarización, incluso parece que se lo
toma personal, pero además es un
reflejo del autoritarismo que ejerce el
presidente, ya que no es la primera
vez en la que se ve una manifestación
legítima del pueblo y él
inmediatamente recurre a una contra
manifestación.

Esto no se ve como una situación
sana en un país democrático, sin
embargo, cada quien tiene el derecho
de manifestarse y así lo hicieron más
de un millón de personas el pasado
domingo en defensa del INE.

Al centrarse específicamente en la
Reforma Electoral, el líder empresarial
consideró que no existe una negativa
a que se haga una reforma, incluso la
que se propone puede tener algunas
cosas positivas, como la reducción de
los presupuestos, sin embargo, lo que
no se debe hacer es destruir una
institución que se ha forjado por más
de 30 años y que ha probado luchar
por la democracia desde entonces.

Manifestó que no existe una
oposición total a que exista una
reforma electoral, pero no son las
formas y tampoco se va a permitir que
se atente en contra de una institución
sólida.

Según algunos sesgos que se han
visto y la interpretación que se ha
dado, es que la estrategia del
presidente es de alguna manera
asegurarse o perpetuarse en el poder,
modificar los lineamientos y el mismo
instituto para poder permanecer.

"Creo que no es el tiempo ni la
manera de hacerlo y por eso es
importante tomar en cuenta el hecho
que más de un millón de personas
hayan salido a las calles a manifestar
su defensa al instituto y dejar clara la
voluntad de la gente para que este
cambio no se dé en este momento, ni
de esa manera”, dijo.

Concluyó señalando que estas
acciones que hace el presidente de la
República, donde trata de mostrar su
músculo político en contra del pueblo,
se lee con un significado de
autoritarismo que es lo que no se
debe dar en México.



*Para dar certeza y
dirimir quejas

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El delegado de la Profeco en
Durango, Fernando Álvarez León
señaló que se establecerán tres
módulos para recibir quejas en torno
al Buen Fin; esta instancia vigilará
que las ofertas sean reales, que no
haya publicidad engañosa y que en
todo caso, se respeten las
promociones en los
establecimientos.

Se trata de que se alcance una
campaña comercial exitosa para
empresas y consumidores, por ello se
han establecido tres módulos, uno en
un complejo comercial del bulevar
Felipe Pescador, otro en un centro
comercial de bulevar Guadiana y otro
en sus propias instalaciones en calle
Zaragoza 110 en la zona centro.

Anotó que desde un mes antes, la
Profeco publicó precios de
electrodomésticos, ropa, calzado y
otros productos, para que los
ciudadanos tengan la oportunidad de
hacer comparaciones.

Si los establecimientos no cumplen
con las disposiciones están
incurriendo en publicidad engañosa,

misma que se sanciona conforme a la
Ley Federal de Protección al

Consumidor.
Destacó finalmente, que el año

pasado se registraron 12 cajas y se
dirigieron en conciliación.
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Profeco instalará 3 módulos el Buen Fin

Comarca lagunera debe alcanzar
crecimiento sostenible: Susy Torrecillas

DURANGO, DGO.

A fin de alcanzar la sostenibilidad
ambiental, social y económica entre
Durango y Coahuila, la diputada Susy
Torrecillas Salazar se pronunció por
establecer una estrategia que genere
un crecimiento urbano ordenado en
la zona metropolitana de la comarca
lagunera.

“Las crisis nos han hecho abordar
los desafíos a los que se enfrentan
nuestras ciudades en particular y la
zona metropolitana en conjunto,
para lograr un crecimiento ordenado,
planificado y con visión de futuro,
alineado al interés de los propios
habitantes, y no en particular a los
intereses de unos cuantos,
unificando, además, una visión de
desarrollo común para los laguneros,
con los objetivos de desarrollo
sustentable”, resaltó al hacer uso de
la tribuna del Congreso.

La legisladora informó que de las 30
principales zonas metropolitanas del
país, solo la ciudad de México y La
Laguna, son coincidentes en tener
una conurbación, que va más allá de
los límites políticos interiores de la
entidad, como en la mayoría de las
zonas metropolitanas. 

“Es urgente desde la esfera pública,
empatar las agendas de los
gobiernos locales, tanto municipales
como estatales, sustentados en un
adecuado proyecto de planificación

de largo plazo, construido con el
consenso de la ciudadanía y de las
fuerzas económicas y sociales de
todos los municipios involucrados,
en un ejercicio de pares y entre los
propios estados”, puntualizó.

Lo anterior en virtud, que en los
últimos años, diversas instituciones
académicas y organismos de la
sociedad civil en la Comarca
Lagunera, apoyados por los
instrumentos y herramientas con los
que cuentan, han mostrado la
necesidad de articular una estrategia
urbana para alcanzar la
sostenibilidad ambiental, social y

económica y anticiparnos y
reaccionar de manera efectiva a la
crisis global. 

Torrecillas Salazar comentó que los
factores que condicionan el
desarrollo de los modelos de
gobernanza metropolitana,
empiezan por un sistema de leyes,
que en el caso de La Laguna, además
de una norma nacional, implican la
participación de dos marcos legales
estatales, disímbolos y que
responden a realidades específicas de
cada entidad y no necesariamente a
la realidad local de la zona
metropolitana de La Laguna.

Buscan modelo que ayude a las
unidades académicas a obtener
acreditación en calidad

DURANGO, DGO.

En reunión efectuada en la
Facultad de Trabajo Social de la
Universidad Juárez se presentaron
los avances que se tienen para la
realización de un modelo que
ayude a las unidades académicas
de la máxima casa de estudios a
obtener una acreditación en
Sistema de Calidad, enfocado en
cuatro áreas, que son: tutorías,
servicios escolares, servicio social
y vinculación. 

Este trabajo de reingeniería lo
lidera Jesús Guillermo Sotelo Asef,
secretario técnico de la UJED, quien
en la reunión estuvo acompañado
por el anfitrión y director de la
Facultad de Trabajo Social, Luis
Enrique Soto Alanís y su equipo de
trabajo, así como los conjuntos de
la Facultad de Ciencias Químicas y
la Facultad de Ciencias Forestales.

Sotelo Asef explicó ahí que,
“hemos estado trabajando en un
proceso de reingeniería de las áreas
de la Administración Central;
nosotros tenemos certificadas tres
unidades académicas, que son la
Facultad de Trabajo Social, Facultad
de Ciencias Químicas y Facultad de
Ciencias Forestales. Hemos tenido
mesas de trabajo con las tres,
donde se incluyen áreas de la
administración central para
trabajar de manera institucional”.

“Anteriormente, cada uno de los
procesos se hacía de manera

diferente en cada unidad
académica y lo que estamos
haciendo es homogeneizar;
incluimos vinculación, tutorías,
control escolar y servicio social.
Con esto se pretende que se genere
un modelo de las tres unidades
académicas donde las demás, que
no están certificadas, lo utilicen
como una guía para conseguir ese
objetivo, de tal manera que se
tengan los documentos necesarios,
como los manuales de
organización y procedimientos a
partir de una muestra que ya está
homogeneizada y se les facilite a
ellos la evaluación por parte de los
organismos acreditadores, ya sean
nacionales o internacionales”,
comentó.

Por su parte, el director Luis
Enrique Soto Alanís mencionó que,
“es poner orden en esta nueva
reingeniería que está liderando el
Dr. Sotelo, orden y estructura desde
el proceso escolar, un inicio y un fin
a todos los procesos donde hay que
reeducarnos a nosotros mismos y a
los estudiantes para entender que
hay una estructura y una forma
que hay que cumplir. Creo que en
estas cuatro áreas que estamos
trabajando esta reingeniería nos
sirve a todos, he visto cómo ha ido
cambiando y creciendo, creo que el
sistema de calidad nos beneficia a
todos, va a ser de mucho beneficio
para la universidad”, concluyó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante diversas situaciones que se
han presentado en la entidad,
arrancará en los primeros días del
2023 el programa Operación
Mochila, informó el secretario de
educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón.

Para que la estrategia tenga éxito
deberá contar con protocolos y
estrategias bien cimentadas,

advirtió.
Agregó que será necesario contar

con la colaboración de los padres de
familia para realizarla, así como del
personal docente y estudiantes.

Apuntó que están por terminar los
protocolos de esta estrategia, mismo
que se implantará en zonas
conurbadas como Durango, Gómez
Palacio, Lerdo, Santiago Papasquiaro
y Pueblo Nuevo.

Advirtió que el nombre puede
cambiar y serán los planteles de

educación básica los que
participarán en él, además se
analiza un protocolo para educación
media superior.

Operación Mochila tendrá la
participación de padres de familia y
docentes como responsables de la
seguridad de los estudiantes.

Además, la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH) también
tendrá participación para proteger
en todo momento a los estudiantes.

En el resto del año se afinarán los

detalles para contar con un
programa fuerte y robusto.

Finalmente, al referirse respecto a
lo sucedido en el Colegio Americano,
dijo que ante las versiones
encontradas entre padres de familia
y medios de comunicación se inició
una investigación al haber versiones
encontradas entre padres de familia
y medios de comunicación, por lo
que “se corroborará lo que sucedió”
y de comprobarse que era un arma
real se emitirán sanciones.

DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), a través de la
Dirección de Transformación Digital,
participó en el Encuentro ANUIES-TIC
2022, con sede en Mérida, Yucatán,
los días 27 y 28 de octubre, bajo la
organización del Comité de
Tecnologías de la Información y
Comunicaciones de la ANUIES y la
Universidad Autónoma de Yucatán.

José Luis Bautista Cabrera, director
de Transformación Digital de la UJED,
tras expresar su satisfacción por
participar en este encuentro, explicó
que “como parte de los trabajos de
vinculación y relación con las otras
universidades e instituciones de
educación superior, la Dirección de
Transformación Digital de la UJED
fue invitada a colaborar con el Grupo
de Administración Electrónica, que

trabaja en proyectos de impacto a
nivel nacional y dentro de las
iniciativas están el desarrollo de un
Sistema Integral de Información
Universitaria, el proyecto de
implementación de ‘e.firma_A-IES’ y
el apoyo para la administración y
gestión financiera mediante las TIC”.

Destacó el apoyo brindado por la
máxima casa de estudios, en especial
por el rector Rubén Solís Ríos, quien
desde el inicio de su administración
ha dado todas las facilidades a la
Dirección de Transformación Digital
mediante la gestión de equipos de
cómputo para toda la Universidad,
un proceso que poco a poco ha ido
cumpliendo, así como para enviar
representantes de la UJED a
diferentes eventos nacionales. 

Cabe señalar que el Encuentro
ANUIES-TIC  es un espacio de
contacto, convivencia e intercambio
de experiencia entre los responsables

de  TIC  de las universidades e
instituciones de educación superior
con especialistas en el ámbito, y con
proveedores que puedan
potencializar el uso y

aprovechamiento de las TIC. 
Las Tecnologías de la Información y

la Comunicación, de acuerdo con el
Ministerio de las TIC, comprenden el
conjunto de recursos y soluciones

tecnológicas que posibilitan la
recopilación, el procesamiento, el
almacenamiento y la transmisión de
información de todo tipo.

Solo se simula
trabajo en
beneficio de las
mujeres

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La dirigente del Organismo
Nacional de Mujeres Priistas
(ONMPRI), Monserrat Arcos
Vázquez, apuntó que se ha vivido
una lucha histórica por los derechos
políticos de las mujeres y fue un
gobierno priista quien dictó la
paridad y hoy se tienen 250
legisladoras en la Cámara de
Diputados, sin embargo, se ha
hecho poco porque no se han
podido recuperar los programas en
beneficio de este sector.

Las diputadas oficialistas solo han
simulado que están trabajando en
favor de las mujeres, pero se
eliminaron los recursos para el
anexo 13 destinado a combatir las
desigualdades entre hombres y
mujeres.

Advirtió que se vive una especie de
violencia presupuestal, no ha
habido recursos para refugios de
mujeres o se han radicado tarde
buscando que haya subejercicios.

Han hecho oídos sordos a los
feminicidios, este año hubo una
reasignación mínima para que el
gobierno haga como que está
haciendo.

Respecto a la marcha del
presidente, Andrés Manuel López
Obrador, la dirigente dijo que una
marcha del gobierno no demuestra
músculo como cuando nace de la
ciudadanía.

En el ejercicio del poder ha habido
corrupción y retroceso, los
gobernantes actuales no han dado
buenos resultados.

Finalmente dijo que, en el Ompri,
una de las prioridades es la
capacitación para empoderar a las
mujeres en el ámbito público.

Regresa Operación Mochila

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Cuauhtémoc Armas Enríquez,
director estatal del Colegio Nacional
de Educación Profesional Técnica
(Conalep) en Durango, informó que
este subsistema cuenta con una
plantilla laboral de 249
trabajadores, mismos que están
agremiados a seis sindicatos, sin
que ninguno cuente con
reconocimiento de manera legal
además la productividad es muy

baja.
Advirtió que se está trabajando de

manera ardua para retomar el
rumbo del subsistema una vez que
existen vicios arraigados por parte
del personal.

Dijo que la institución se
encuentra en un rango de muy baja
productividad y eficiencia y es una
obligación de quienes lo integran
mejorar las condiciones para lograr
lugares aptos.

“Nos debemos a los alumnos y es
nuestro objetivo que los maestros
lleguen a tiempo den educación de

calidad y estén actualizados, hasta
el momento existe buen eco de la
planta docente, pero algunos aún se
resisten”, argumentó.

Lamentó que se vienen
arrastrando situaciones históricas
en la impartición de cátedra en
reuniones los padres de familia y
alumnos han señalado esta
situación, ya que los docentes faltan
a sus clases o llegan tarde.

“Si recibimos un sueldo se debe
cumplir de manera correcta con la
educación, si faltas se descuenta el
día”, indicó.

Advirtió que los sindicatos no
están reconocidos en la nueva
legislación laboral porque no
cuentan con la toma de nota, sin
embargo, aseguró siempre se
reconocerán los derechos laborales
y el contrato colectivo de los
sindicatos.

Dijo que los sindicatos no han
cumplido con la nueva
normatividad.

Finalmente advirtió que, “siempre
se reconocerán los derechos
laborales, pero deben cumplir con
sus obligaciones”.

Encuentran vicios arraigados en
personal del Conalep

UJED participó en el Encuentro
ANUIES-TIC 2022
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DURANGO, DGO.

En los organismos e instancias de
representación y de participación
ciudadanas generadas por los
municipios y el gobierno del estado,
la participación de las mujeres
rurales de Durango debe darse en
condiciones de igualdad de
oportunidades, de trato y libre de
discriminación, afirmó la diputada
Alejandra del Valle Ramírez.

Al presentar una iniciativa para
reforma la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable para el Estado, consideró
que “las mujeres y niñas rurales
enfrentan circunstancias de mayor
discriminación, violencia y
eliminación de sus derechos, su vida
se encuentra condicionada cultural y
económicamente a condiciones de
supervivencia extremas, con menos
posibilidad de autonomía económica

y seguridad de su persona”.
La propuesta legislativa busca que

las mujeres rurales tengan una
participación equitativa en el
Consejo Estatal de Desarrollo Rural
Sustentable, en los Consejos
Distritales de Desarrollo Rural
Sustentable y en los Consejos
Municipales de Desarrollo
Sustentable. 

“El gobierno del estado garantizará
su participación equitativa en todas
las mesas de trabajo y planeación
que organice, así como en las que
establezca mediante convenio con el
gobierno federal”, señaló durante la
sesión ordinaria.

Recordó que de acuerdo con la
Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura,
las mujeres representan el 43 por
ciento de la mano de obra agrícola en
el mundo; sin embargo, en México, el
INEGI reporta que 13.9 millones de

mujeres viven en localidades rurales
y, de ellas, 938 mil trabajan en este
sector. 

“Vemos con tristeza que la mujer
rural, de manera particular, vive en
condiciones desfavorables en la

valoración y reconocimiento de sus
aportaciones a las economías
familiares y comunitarias”, expresó a
nombre del Grupo Parlamentario de
Morena.

Por ello, consideró que conseguir la

igualdad de género y empoderar a las
mujeres rurales no solo es lo
correcto, sino que es un ingrediente
fundamental en la lucha contra la
pobreza extrema, el hambre y la
desnutrición.

Impulsan participación de la mujer rural
en la toma de decisiones

Gobierno de Esteban despliega
operativo de seguridad del Buen Fin
Por primera vez se realiza una
actividad conjunta en estas
fechas para resguardar el
patrimonio, la seguridad y la
tranquilidad en la actividad
comercial: SSP

DURANGO, DGO.

Para que la ciudadanía duranguense pueda
realizar sus compras, y los negocios puedan
ofertar sus productos de forma tranquila y
segura durante este Buen Fin, en el Gobierno del
Estado que encabeza Esteban Villegas Villarreal,
puso en marcha un operativo de seguridad en
coordinación con instancias federales y
municipales.

Oscar Galván Villarreal, secretario de
Seguridad Pública, detalló que se trabajará de
manera coordinada con la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), con la Guardia
Nacional (GN), con la Fiscalía General de la
República (FGR); la Fiscalía del Estado y policías
municipales, ya que la prioridad para el
gobernador Esteban Villegas, es que la gente se
sienta segura y desarrolle sus actividades de
compra y venta durante estos días.

“Nosotros los comerciantes y los ciudadanos
nos vamos a sentir muy seguros este fin de
semana, que será una fiesta económica para
Durango y de esa manera nos puede ir muy
bien”, expresó el presidente de la Cámara
Nacional de Comercio (Canaco), Jorge Humberto
Ochoa Arámbula al agradecer que por primera
vez se realice un operativo coordinado para esta
fecha, con los tres órdenes de gobierno.

Es importante sentirnos seguros para que en
su momento lleguen las inversiones y este buen

fin, la gente compre, destacó el dirigente de la
Cámara Nacional de la Industria Restaurantera
(Canirac), Miguel Camacho Herrera, al reconocer
que el gobernador Esteban Villegas, ha tenido
un acercamiento atinado y constante con el
sector empresarial para reactivar la economía.

Se contará con la participación de 200
elementos de policía preventiva y 50 elementos
de policía vial para resguardar tiendas y brindar
acompañamiento a la ciudadanía en esta
temporada, informó el titular de la Dirección
Municipal de Seguridad, Marco Contreras al
reiterar que las corporaciones trabajarán de la
mano para que la sociedad duranguense y el
comercio organizado, no tengan ningún
problema.  

Este plan estratégico de seguridad, abarca las
cinco regiones de la entidad, además de que, con
el respaldo de la Guardia Nacional, en las
carreteras se lleva a cabo un operativo para que
permita la llegada de los productos que se
ofertarán este fin de semana, agregó el
secretario de Seguridad.



Poca cosecha
obliga a buena
comercialización

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El regidor Pedro Silerio, advirtió que
es necesario buscar que las 30 mil
toneladas de granos que se
cosecharon sean bien
comercializadas, pues solo se logró la
tercera parte de la producción que se
esperaba.

Apuntó que la economía de las
familias del campo estará muy
precaria, ya que algunas no tendrán
absolutamente nada de cosecha y
algunas otras alcanzarán de 200 a
300 kilogramos por hectárea en el
caso del frijol, mientras que el maíz
de temporal no se alcanzó a sembrar.

Por lo que es necesario que las 30
mil toneladas que se prevé se puedan
cosechar beneficien a los
productores.

Hay un programa de precios de
garantía, pero lamentó que aún no se
organice a los productores.

Respecto la ganadería, las lluvias
impactan a las lluvias irregulares, los
abrevaderos sí se llenaron casi al cien
por ciento y sí hay lluvia invernal en
algo se estará salvando la economía
ganadera.

Pero la recomendación es ir
acopiando su suplemento y forraje
para la temporada de estiaje que se
espera complicada.

Los precios del ganado se han
mantenido pero los gastos de
producción se han elevado de forma
significativa.
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Desde antes de ser gobernador, Esteban ya
gestionaba recursos para Durango: diputado federal
Su compromiso con el
estado, hoy se ve
reflejado en más
recursos para los
duranguenses

DURANGO, DGO.

Durango recibirá un presupuesto
histórico y recursos adicionales,
gracias a las gestiones que realizó
Esteban Villegas Villarreal con el
gobierno federal, incluso antes de su
toma de protesta como Gobernador,
reconoció el diputado federal Omar
Castañeda González, quien, junto
con legisladora Gina Campuzano
González, acompañaron al
mandatario estatal en una gira de
trabajo por la región Laguna.

“El gobernador tiene el respaldo
total y permanente del presidente de
la República, Andrés Manuel López
Obrador y de la Cámara de
Diputados, porque ha gestionado
recursos con mucha inteligencia,

visión e integración de todas las
fuerzas políticas en benefició de los
duranguenses”, dijo el diputado de
Morena.

Por su parte, la legisladora federal
por el PAN, Gina Campuzano
González, compartió que sí habrá
proyectos en las bolsas concursables,
esto gracias a la gestión del
gobernador, “van a llegar grandes
recursos a Gómez Palacio y a todo el
estado”, expresó luego de calificar al
gobernador Esteban Villegas como
aguerrido, fuerte y con empuje para
sacar adelante a la entidad.

“Su gestión y su trabajo se estuvo
viendo en las diversas secretarías;
nos decían siempre que el
Gobernador ya había estado allí
ingresando proyectos”, abundó.

Los legisladores federales
destacaron el impulso que en poco
tiempo le ha dado Villegas Villarreal
a la entidad y refrendaron su
compromiso para seguir trabajando
desde la Cámara de Diputados para
impulsar el bienestar de las familias
duranguenses.

En el PRI es tiempo de mujeres empoderadas
*Montserrat Arcos
inaugura taller de
capacitación

DURANGO, DGO.

Desde esta ciudad, la dirigente del
Organismo Nacional de Mujeres
Priistas (ONMPRI), diputada federal
Montserrat Alicia Arcos Velázquez,
afirmó que las mujeres están
llamadas a hacer un trabajo político
a la altura de las circunstancias,
porque es el tiempo de las mujeres.

Al inaugurar junto con el
presidente estatal del PRI, Arturo
Yáñez Cuéllar, y la diputada Sughey
Torres, líder del ONMPRI estatal, el
taller de inducción a la
administración pública municipal,
Arcos Velázquez llamó a las mujeres
priistas a consolidar el proyecto de
estado que tiene el gobernador
Esteban Villegas en favor de los
duranguenses.

Reconoció la estrategia que llevó a
cabo el Comité Ejecutivo Nacional
(CEN) del PRI para ganar el estado
con Esteban Villegas, así como el
empuje de las mujeres, por lo que
las invitó ahora a seguir
capacitándose.

Confió en repetir lo que pasó en
Durango, se siga repitiendo en otros
estados y en el país, por ello insistió
en que se sigan preparando,
aprendiendo las herramientas
necesarias para sus actividades
laborales, políticas y sociales de una
forma más eficiente.

“Estamos convencidas de que la
capacitación es una herramienta del
empoderamiento político de las
mujeres; no perdamos de vista que
sí es el tiempo de las mujeres, pero
con vocación de servicio y de
entender que a la política como
instrumento para servir a la gente.

Por su parte, el líder estatal priista,
Arturo Yáñez, afirmó que ha tenido
la experiencia de cumplir con la
obligación legal y estatutaria del
partido de cumplir con la equidad
de género, por lo que las conminó a
seguirse preparando, porque en esa
medida le permitirá al PRI tener
cuadros competitivos en los
municipios.

Es el tiempo de las mujeres, por lo
que invitó a transmitir los
conocimientos adquiridos en este
taller a sus municipios, al mismo

tiempo que felicitó a la dirigente
estatal Sughey Torres por esta
iniciativa que enaltece y fortalece el
empoderamiento de las mujeres.  

Asimismo, reiteró que en la
agenda de trabajo del gobernador
están en primer lugar las mujeres,
por ello, más de la mitad de su
gabinete son mujeres, como lo
comprometió en su campaña.

“Tenemos un gobierno solidario
con las mujeres, solidario con el
partido y que no pierde su origen,
que es el PRI”, dijo, al tiempo que
confirmó que al igual el partido
siempre estará al lago de Esteban, a
quien está acuerpando en todas las
decisiones que tome como
gobernador.

La legisladora Sughey Torres, a su
vez también reconoció la
importante participación que está

teniendo la mujer en el gobierno de
Esteban. Destacó que este taller
tiene como objetivo dotar de
herramientas necesarias a las
mujeres de todo el estado para
poder realizar sus actividades de
una forma más eficiente.

En la mesa de invitador de honor
participó Nazario Ortega, con la
representación del gobernador; la
diputada Gaby Hernández; la
síndico municipal Aly Gamboa; los
regidores capitalinos, Fátima
González, Humberto Santana, la
dirigencia municipal del PRI, entre
otros.

Esta actividad contó con la
presencia de ponentes nacionales
como las maestras María Luisa
Sahagún, Maricruz Nájera y Ramón
Morales, así como el C.P. Manuel
Jiménez, Mtro. Ramón Morales.
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*Tendrá La Laguna más de 3 mil 500
nuevos empleos: Esteban
*Firman convenio UJED e Instituto
Universitario Anglo Español para proyectos
únicos en el estado
*Exige Joel Corral recursos para
mejoramiento genético
*Nos Escriben 
*La Frase de Polvaderas 
* “El Oso”
*La Preguntilla 

A dos meses de iniciar esta nueva
Administración Estatal, llegan 3 mil 540
empleos para la Comarca Lagunera con una
inversión de mil 654 millones de pesos, informó
el gobernador Esteban Villegas Villarreal, al
anunciar junto con la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, las nuevas empresas que se instalarán en
esta región y que contribuirán a la economía de
la entidad.

“Le estamos cumpliendo a los laguneros, las
cosas se hacen haciéndolas, no diciéndolas, ni
pensándolas”, aseveró el Mandatario Estatal, al
destacar que con la buena relación que se tiene
con el gobierno municipal se logró la llegada de
nuevas empresas en beneficio de Gómez Palacio.

xxxxx
En la Sala de Rectores del Edificio Central se

firmó un convenio de colaboración
interinstitucional entre la Universidad Juárez del
Estado de Durango y el Instituto Universitario
Anglo Español de Durango, que fortalecerá a la
comunidad de investigadores de ambas

instituciones con el establecimiento de una Red
Multidisciplinaria, única en el estado, y además
se favorecerá la profesionalización del personal
académico universitario a través de los
posgrados que oferta el instituto. 

El rector Rubén Solís Ríos recibió a la comitiva
del Instituto Universitario Anglo Español de
Durango encabezada por su directora, Alia
Lorena Ibarra Ávalos, quien celebró este
“intercambio de talentos que tenemos en ambas
instituciones; son experiencias y conocimientos
valiosos y con esto se permite que bajen a quien
realmente estamos formando, que son nuestros
estudiantes. Esta firma de convenio demuestra
esa unión y sensibilidad de su parte hacia lo que
hacemos como formadores de personas”,
expresó al líder universitario.

Xxxxx
El diputado Joel Corral Alcántar exhortó a la

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del
gobierno federal, para que, dentro del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el
ejercicio 2023, destine recursos suficientes para
el programa de mejoramiento genético animal
en beneficio de la producción ganadera del
estado y del país.

“Es inadmisible que a nivel mundial un país le
asigne cero pesos, cuando el sector ganadero
tiene un gran potencial productivo y laboral,
todos los avances que se han alcanzado en los
últimos años corren el riesgo de sufrir un gran
retroceso perjudicando a los pequeños
productores”, consideró.

Xxxxx
Por este conducto con dirigimos a usted, para

solicitarle se publique en su leída columna
Polvaderas de La Laguna  nuestra denuncia en
contra de “servidores de la nación”, en ciudad
Lerdo, Durango, somos un grupo de padres de
familia con hijos con diferentes discapacidades
médicas,  que han sido dados de baja en el
padrón por las encargadas de nombre Margarita
“N” y Nallely “N”, “Chino” y Lorenzo “N”  estas
empleadas y empleados, además de prepotentes
y déspotas denunciamos la existencia de
supuestos “actos de corrupción” en los
programas federales a cargo de la Secretaría del
Bienestar (SB), así como el  mal manejo de
fondos operativos.

Somos alrededor de 45 padres de familia con
hijos con discapacidad–provenientes de los
municipios de Gómez Palacio, Lerdo, Mapimí y
Tlahualilo-  nos dirigimos a usted para que los
beneficiarios de los programas de Bienestar
Social estén enterados del despotismo de la
mayoría de los llamados “servidores de la nación
con oficinas en Lerdo, Durango”.

Eulalio Rivera Nava, José Luis Del Toro
Maldonado, Anselmo Medina Pérez, Raúl
Galindo Quijano,  José Barranco Alcázar y Rosa
María Vázquez Soto, seis de los que
encabezamos esta denuncia, explicaron  en
entrevista con Contexto de Durango -
Polvaderas de La Laguna- lo hicieron a nombre
de más 40 padres de familia en contra de estas
servidoras públicas prepotentes y déspotas mal
llamadas “Servidores de la Nación” que están
descontentos con la forma en que se están
manejando los recursos de la Secretaria de
Bienestar del área de discapacidad.  .

“En la oficina de Lerdo, Durango en Bienestar
los padres de familia estamos inconformes,

tanto con los servidores en activos, porque nos
traen de cabeza los corruptos y los sátrapas que
manejan la delegación (estatal). Son ellos los que
hacen los bisnes con sus compinches, amigos y
familiares, que trabajan en clanes, en redes”,
afirmaron.

“Ya lleva casi cuatro años el Presidente y te
aseguro que a nivel nacional es un ‘robadero’ de
todos los programas federales: en adultos
mayores, en la Pensión de Discapacidad, en los
programas de becas, en los microcréditos”,
subrayaron.

Creo que es muy correcto lo que el Presidente
está haciendo, pero le pedimos que lo haga con
un poco más de velocidad, porque están
haciendo lo que quieren” los responsables de los
programas sociales, lamentaron.

“Los obradoristas sabemos que tienen la
consigna de no mentir, no robar y no traicionar,
pero la gente del delegado estatal hace todo
para su conveniencia. Queremos que la Cuarta
Transformación se cumpla de forma literal, y
que no sea una transformación de cuarta. Es una
desesperación la que ya tenemos”, recalcaron.

Xxxxx
Hablando de discapacidades…
La Frase de Polvaderas: Mucho antes cae un

hablador… ¡si es cojo!
Xxxxxx
Aquella recién casada había bautizado a su

esposo como “El Oso”. Después de la luna de
miel, se dedicaba a seis meses a invernar.

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero y muy mexicano
“Atáscate ahora que hay lodo”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx  

GÓMEZ PALACIO, DGO.

"Quiero compartirles a todas y
todos ustedes que a Gómez Palacio se
le adelantó la Navidad, llegó Navidad
este día, porque estamos recibiendo
el día de hoy dos patrullas nuevas a
todos los gomezpalatinos",
compartió alegremente la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
durante un acto multitudinario
celebrado en el Paseo Independencia,
en el que se recibió la donación de
dos patrullas pickup y cuatro
motocicletas por parte del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Ante casi un millar de
gomezpalatinos, dicho evento fue
atestiguado por legisladores
federales y locales, integrantes del
Cabildo, autoridades militares y
civiles, representantes de cámaras
empresariales, colegios de
profesionistas, invitados especiales y
público en general, la Alcaldesa dio
la bienvenida al mandatario estatal y
le reconoció por los que ha hecho por
Gómez Palacio en tan sólo dos meses
de gobierno, destacando el hecho de
que nunca llega con las manos
vacías.

Ante el aplauso de los presentes, se
hizo entrega de las llaves de los
vehículos oficiales destinados a
fortalecer los temas de seguridad. 

Acto seguido, se realizó la entrega
de recursos recaudados por la
regularización de autos “chocolates”
por un monto de 4.6 millones de
pesos que, de acuerdo a lo expuesto
por la presidenta municipal, a través
del director de Obras Públicas, Juan
Salazar, se destinarán a pavimentar

el camino hacia la Virgen del
Desierto, pasando por San Ignacio, lo
que beneficiará a cerca de 10 mil
habitantes del sector, a la actividad
productiva del área e impulsará la
creación de un corredor turístico. 

También se puso en marcha un
programa de Pintura para
Instituciones Educativas que
entregaron a representante de
planteles escolares, además de firmar
un convenio del Municipio con la

Comisión Estatal de Vivienda para la
producción de 50 mil piezas de block
para beneficio de los sectores más
vulnerables, al tiempo que se
arrancaba con el programa “Mi
Hogar con Estrella” que pone al
alcance de las familias
gomezpalatinas materiales de
construcción a precio subsidiado. 

En el acto, los diputados federales,
Gina Campuzano y Omar Castañeda
reconocieron la gestión del

Gobernador y el esfuerzo de la
Alcaldesa, además de comprometer
su apoyo desde la Cámara de
Diputados.

La Presidenta Municipal insistió en
que sumando esfuerzos, se logran
más acciones que mejoren la calidad
de vida de todas y todos ustedes, por
lo que afirmó que de la mano del
gobernador Esteban Villegas Gómez
Palacio es y será, una ciudad con
estrella.

A Gómez Palacio se le adelantó la Navidad con
entrega de patrullas y apoyos del gobernador: LHA 
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Por Alejandra Alvarado Fernández
COMARCA LAGUNERA

El Museo de Historia y Arte
Contemporáneo de la Casa de la
Cultura “Ernestina Gamboa” de
Gómez Palacio alberga la exposición
del Premio Estatal de Pintura
“Guillermo Bravo Morán”, misma
que representa, a través de 22 obras,
las propuestas estéticas y técnicas de
las nuevas generaciones de artistas
plásticos y con trayectoria en la
entidad.

Así lo informó Absalón Ruiz
Rosales, director de la Casa de la
Cultura; al precisar que es
instrucción del gobernador, Esteban
Villegas Villarreal, promover estos
eventos que acercan la cultura a los
niños y jóvenes laguneros e invitó a
la comunidad a conocer estos
trabajos que hablan de una
cotidianeidad y muestran el nuevo
talento duranguense.

Agregó que el instituto Estatal de
Cultura de Durango (ICED) convocó a
los artistas a participar en este
Premio Estatal de Pintura con tema
libre, cuyo ganador en la categoría A,
fue el lagunero Jesús Daniel Aldaba
Villareal, originario del municipio de
Lerdo; haciéndose merecedor a un
premio monetario por su gran
trabajo. Además, a su vez, Jesús
Manuel Sánchez Ortega y Laura

Patricia Pérez Rocha, obtuvieron el
segundo y tercer lugar,
respectivamente, de la misma
categoría.

La categoría B, que iba de los 26
años en adelante, premió con el
primer lugar a José Baltazar Salazar
Días, a Gabriel Guevara Gutiérrez y
Jesús Rolando Sierra Solís, ganadores
del segundo y tercer lugar,
respectivamente.

Los ganadores, impartirán talleres
para niños y una charla para jóvenes
atendiendo los municipios de Lerdo,
Guadalupe Victoria, Pueblo Nuevo,
Gómez Palacio, Mezquital y Santiago

Papasquiaro, promoviendo así esta
disciplina artística. De igual forma, la
exhibición tendrá una itinerancia en
el municipio de Santiago Papasquiaro
en la Casa de la Cultura “Familia
Revueltas”, mejor conocida como
Casa Colorada.

Absalón Ruiz Rosales comentó que
este premio, en su octava edición, se
hace en memoria al maestro
Guillermo Bravo Morán, por su
contribución a las artes plásticas,
dado que es de los pocos artistas
plásticos duranguenses que
trascendió a nivel internacional por
sus pinturas en caballete, muralista,

y catedrático de muchas
generaciones de jóvenes artistas, así
como promotor de las artes visuales.

El director de la Casa de la Cultura
indicó que esta exposición será
itinerante pues se inauguró aquí en
Gómez Palacio donde estará por
espacio de dos semanas,
posteriormente se exhibirá en la casa
de la cultura “Familia Revueltas” o
casa colorada en el municipio de
Santiago Papasquiaro.

Finalmente, refrendó el
compromiso del gobierno del Estado,
a través del ICED y de la propia Casa
de la Cultura para apoyar las

propuestas culturales y las
expresiones artísticas que permitan
hacer de este recinto un verdadero
Centro Cultural desde donde se
expanda la cultura a todos los
rincones de la Laguna de Durango.

Finalmente, refrendó el
compromiso del gobierno del Estado,
a través del ICED y de la propia Casa
de la Cultura para apoyar las
propuestas culturales y las
expresiones artísticas que permitan
hacer de este recinto un verdadero
Centro Cultural desde donde se
expanda la cultura a todos los
rincones de la Laguna de Durango.

Exponen obras del Premio Estatal de
Pintura “Guillermo Bravo Morán” en GP

Por Norma Cristina Alvarado
Fernández
COMARCA LAGUNERA, DGO.

Gracias a las medidas preventivas
implementadas por el sector salud en
la Laguna de Durango y la
participación de la ciudadanía en sus
hogares, han logrado disminuir la
multiplicación de los huevecillos y
criaderos del mosquito propagador
del dengue; pues en lo que va del año
se han registrado un total de 14
casos, informó el doctor David
Sifuentes, epidemiólogo de la
Jurisdicción Sanitaria No. 2 con sede
en Gómez Palacio.

Puntualizó que la mayoría de los
casos se han detectado en las zonas
periféricas de Gómez Palacio y Lerdo,
donde se han intensificado la
aplicación de las nebulizaciones a
través de las brigadas de Vectores de
la Jurisdicción y el trabajo con los
vecinos para la descacharrización.

“Nuestro trabajo con el
departamento de Vectores es

detectar los sitios donde se presenta
algún caso, hacer el bloqueo del
mismo e investigan las condiciones
del lugar donde viven los afectados
para evitar más brotes” explicó el
Doctor David Sifuentes.

El doctor de la Jurisdicción
Sanitaria mencionó que, de llegar a
presentar cuadros repentinos de
fiebre de más de 39 grados,
acompañados de dolor de cabeza
frontal, dolor detrás de los ojos,
dolor de huesos y articulaciones,
acudan al Centro de Salud más
cercano, para recibir atención y que
el departamento de Vectores realice
las acciones pertinentes de manera
inmediata.

Exhortó a no bajar la guardia con
las medidas preventivas, pues
continuamos en la temporada de
lluvias en La Laguna, lo que favorece
la presencia del dengue en la región.

Finalmente, hizo una invitación a
la ciudadanía a tomar conciencia y
mantener sus patios limpios para
evitar que se acumulen huevecillos
del mosquito trasmisor del dengue.

Medidas preventivas
controlan al dengue

Refuerzan operativo de seguridad
por el Buen Fin
*Muestran estado de
fuerza con llamativo
convoy por calles de
Gómez Palacio

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

En el municipio de Gómez Palacio
continúa el operativo de vigilancia
por parte de las y los elementos de
Seguridad Pública con motivo del
Buen Fin, sumándose a esta labor
personal de corporaciones como la
Guardia Nacional, Ejército
Mexicano, Policía Metropolitana y
Fiscalía, dando arranque a estas
acciones mediante un convoy que
partió del estacionamiento de un
conocido restaurant ubicado en
bulevar Miguel Alemán y calle
Madero, contingente conformado
por más de 40 patrullas y
motocicletas.

Iván Torres Chávez, titular
Seguridad Púbica en el municipio,
comentó que, por instrucciones de
la alcaldesa Leticia Herrera Ale,

desde el martes pasado, se están
realizando rondines de vigilancia en
diversos puntos de la ciudad, con la
finalidad reducir el índice delictivo
durante el desarrollo del tan
esperado Buen Fin.

“Ahora que contamos con el
respaldo de las diferentes
corporaciones y al saber que
estarán brindando su apoyo en esta
encomienda, la tarea de proteger a
las personas será más efectiva”,
destacó el comandante.

Durante la entrevista realizada por
diversos medios de comunicación,
Torres Chávez, comentó que el
resultado que se ha obtenido ante la
implementación de este operativo
ha sido muy positivo, indicando que
solo se ha tenido la detención de un
hombre al que se encontró robando
con uso de violencia en una tienda
de conveniencia, para ser detenido
y puesto a disposición de las
autoridades correspondientes.

El comandante de la policía
municipal reiteró su invitación a la

ciudadanía en general de trabajar
de la mano con la policía, realizando
denuncias por robo o extorsión al
número 911 o bien, al 7 14 03 17;
este servicio estará a la orden las 24
horas y los 7 días de la semana.

Finalmente, se recomienda a la
población en general a evitar salir a
las altas horas de la noche a realizar
compras de última hora y que, de
ser necesario, siempre lo hagan en
compañía de alguien más.
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*Evacuan a 114
personas, seis con
cuadro de intoxicación

Redacción
DURANGO, DGO. 

Elementos de la Dirección de
Protección Civil (DMPC) y bomberos
tuvieron que evacuar a 114 personas
durante el incendio registrado en la
llamada Torre V1, donde además
tuvieron que dar atención médica a
seis individuos que presentaban un
cuadro de intoxicación.

Fue aproximadamente a las 10:00
horas, que bomberos y personal de
la DMSP recibieron el llamado de

alerta sobre un incendio al interior
del primer piso del ya mencionado
edificio, ubicado sobre avenida
Universidad, por lo que acudieron
inmediatamente.

Al llegar comenzaron con las
maniobras de evacuación de
personal, mientras que otro equipo
comenzaba con trabajos para sofocar
el incendio.

Para la evacuación, atención a
personas intoxicadas y apagar el
incendio se requirió la presencia de
seis unidades de trabajo, una pipa y
maquinaria de ataque rápido y la
fuerza operativa de 25 elementos.

Cabe mencionar que el incendio se
inició en el primer piso, que era
utilizado como almacén y a
consecuencia del tipo de material
que se encontraba, el fuego se
extendió de manera inmediata.

Se incendia Torre V1

Estatales evitan que jovencita se suicide
Redacción
DURANGO, DGO. 

El mediodía de este 18 de
noviembre, policías estatales
evitaron que una menor de 14
años se suicidara al amenazar con
arrojarse del piso superior del
estacionamiento de conocido
centro comercial.

Fue durante el operativo del
Buen Fin, que elementos de la

Policía Estatal (PE) realizaban
acciones de vigilancia en el centro
comercial Paseo Durango, ubicado
sobre el bulevar Felipe Pescador,
donde fueron alertados sobre la
situación de un posible suicidio.

Tras la alerta, los efectivos de la
SSP acudieron hasta el lugar que
les indicaron, donde encontraron
a una jovencita de
aproximadamente 14 años de
edad que amenazaba con
arrojarse del aparcadero en

mención.
Durante algunos minutos los

oficiales realizaron los protocolos
de contención para disuadir a la
adolescente de quitarse la vida,
logrando su cometido.

Es de mencionar que la menor se
encontraba en crisis emocional y
de inmediato se entregó a la
familia quienes fueron orientados
para que llevaran a su hija a ser
atendida en materia de salud
mental.



Redacción
DURANGO, DGO. 

La mañana de este viernes se
registró un accidente carretero
sobre la rúa que conduce de
Santiago Papasquiaro a
Tepehuanes, Dgo., donde el
conductor de una camioneta
murió aplastado por troncos tras
impactarse con camión trocero.

El fatal accidente ocurrió
aproximadamente a las 07:30
horas de este viernes a la altura

del kilómetro 136 de la carretera
mencionada, a la altura de Los
Herrera, donde Carlos Quintero
se trasladaba a bordo de una
camioneta Explorer, modelo
2002, de color blanco y en un
momento dado se impactó contra
un camión  manejado por Felipe,
de 47 años de edad, a
consecuencia del impacto, la
carga que llevaba el vehículo de
carga pesada cayó sobre la
camioneta ocasionando la
muerte a Carlos.

Fue luego de unos minutos que
hizo acto de presencia el agente
del Ministerio Público, quien dio

fe del cuerpo sin vida y ordenó su
traslado al anfiteatro del Servicio

Médico Forense para la necropsia
de ley.
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Muere aplastado
por troncos en
choque con
camión

Operativo del Buen Fin da resultados, dos
detenidos por robo de tarjetas bancarias

Redacción
DURANGO, DGO. 

En el marco del periodo del Buen
Fin, elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
detuvieron a dos sujetos por el
posible delito de robo de tarjetas
bancarias.

Weiner Alexander y Brayan Adair,
ambos de 22 años de edad, el
primero con nacionalidad
colombiana, mientras que el
segundo originario de CDMX, son los
detenidos por su posible
responsabilidad del delito de
posesión sin causa legítima de
tarjetas de débito, quienes además
ya fueron vinculados a proceso.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), mediante un
comunicado de prensa informó que
según la carpeta de investigación,
fue gracias a varias denuncias por
robo de tarjetas bancarias que
elementos de la PID realizaron varias
indagatorias para dar con los ahora
procesados.

Es de mencionar que los efectivos
de la mencionada institución
procuradora de justicia lograron
ubicar e identificar un vehículo
blanco de la marca Hyundai, línea
Grand i10,  modelo 2017, sobre el
bulevar José María Patoni, del
fraccionamiento San Juan, de esta
ciudad.

Posteriormente a su localización los
judiciales procedieron a marcarles el
alto, para posteriormente revisar la
unidad en la que los ahora detenidos

se trasladaban, localizando en su
interior varias tarjetas bancarias, así
como una terminal de pago, por lo
que los agentes realizaron la
detención en flagrancia de Weiner
Alexander y Brayan Adair, quedando
a disposición del agente del
Ministerio Público conocedor de la

materia.
El representante judicial determinó

la medida cautelar de prisión
preventiva para Weiner Alexander y
Brayan Adair, por lo que deberá
cumplirla al interior del Centro de
Reinserción Social 1, turnando el
caso a un Juez Federal

Sujetos son
arrestados por robo

Redacción
DURANGO, DGO. 

Dos sujetos fueron detenidos por
elementos de la Policía Estatal (PE)
luego de que fueran señalados por
su patrón por el presunto delito de
robo.

Durante el recorrido de vigilancia
que realizaban los uniformados en
Gómez Palacio, fueron abordados
por un masculino quien les
manifestó que dos de sus
empleados habían perpetrado un
robo al interior del rancho donde
trabajaban.

Ante este señalamiento los

agentes se abocaron a ubicar a los
presuntos delincuentes y fue
después de una breve persecución
pie-tierra que fueron detenidos
quienes se identificaron como
Jesús Manuel y Osvaldo, de 24 y 47
años de edad, respectivamente,
tenían en su poder una mochila
con varios metros de cable de
cobre, propiedad del rancho en el
que trabajaban, por lo que tras el
señalamiento directo y la evidencia
asegurada fueron puestos a
disposición del Ministerio Público.

Es de mencionar que el presunto
hurto se realizó al interior de un
predio ubicado en la colonia Santa
Rita del municipio mencionado.

Reportan como desaparecida a
madre y sus dos hijos

Redacción
DURANGO, DGO. 

Hace más de un mes que Anahí
Navarro Barrón y sus dos hijos
desaparecieron luego de que
salieran de su hogar para ir a hacer
las compras a un centro comercial,
ubicado en el bulevar Domingo
Arrieta.

De la desaparición de la joven
madre de 22 años de edad y sus
hijos, uno de dos años y otro de
dos meses de edad, el esposo
señaló que luego de
aproximadamente 30 días de que

salieran de casa aún no se ha
comunicado y se desconoce su
paradero, por ello ya acudió a la
Fiscalía General del Estado para
realizar la denuncia de
desaparición.

Cabe mencionar que añadió que
el día que su esposa y sus hijos
salieron, ella llevaba puesto un
mallón de color azul, tenis rosas,
abrigo negro y blusa amarilla.

Asimismo, pidió a la ciudadanía
en general que de tener alguna
información de sus hijos y esposa
se pueden comunicar al número
674 1016986.
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Baja incidencia de robo a locales
comerciales en Torreón
El Grupo de Reacción
Laguna detuvo a 16
personas por posesión
de narcóticos, además
de realizar patrullajes
disuasivos y de
prevención en
diferentes colonias del
municipio

Agencias 
TORREÓN, COAHUILA. 

Durante la cuadragésima quinta
Reunión Semanal de Seguridad
presidida por el Alcalde de Torreón,
Román Alberto Cepeda González, en
las instalaciones de la Policía
Municipal, se informó sobre la
disminución general de la incidencia
delictiva, siendo el robo a local
comercial con violencia el que más se
redujo con un 37 por ciento.

César Perales Esparza, director de
la Policía Municipal, informó que el
diagnóstico de incidencia delictiva,
correspondiente al periodo que va
del 09 al 15 de noviembre de 2022,
registró una disminución general del
3 por ciento, con relación al mismo
periodo del año anterior.

Registraron disminución en la
incidencia el robo a casa habitación,

con 25 por ciento; robo a local
comercial con violencia, 37 por
ciento; robo a persona, 25 por ciento.

La Policía Municipal logró un total
de 298 detenciones, contra 131
realizadas en el año anterior, siendo
el centro de la ciudad el sector con
mayor número de eventos de este
tipo.

El Grupo de Reacción
Laguna detuvo a 16 personas por
posesión de narcóticos, además de
realizar patrullajes disuasivos y de
prevención en diferentes colonias del
municipio.

Se realizaron 480 rondines del
programa cuentahabiente seguro, 13
mil 508 de negocio en alerta, 275 de

escuela segura y 483 de empresa
protegida.

Se mantienen en operación 185
comités vecinales en igual número
de colonias y se realizaron reuniones
de proximidad en la Lázaro Cárdenas,
Francisco Villa, Esparza, Nazario
Ortiz Garza y Eugenio Aguirre
Benavides.

Martha Rodríguez Romero,
presidenta del Tribunal de Justicia
Municipal (TJM), informó que
disminuyeron los accidentes viales
que generan afectaciones a la
infraestructura municipal
registrándose 388, contra 480
ocurridos el año pasado.

Comentó que los principales daños

son: señal de nomenclatura dañada
o derribada, ballenas, camellones y
muros de contención dañados, así
como postes o semáforos dañados.

De lo anterior dio a conocer que se
logró recuperar cerca de medio
millón de pesos, recursos que
ingresan a una cuenta destinada a la
reparación inmediata de las
afectaciones, tal como lo solicitó el
Alcalde Román Alberto Cepeda
González, por tratarse de un tema de
imagen urbana.

De igual forma informó que entre
las faltas administrativas más
recurrentes se encuentran las de
persona intoxicada, alterar el orden
en la vía pública, posesión de drogas

tóxicos o enervantes e injurias o
amenazas.

Por lo anterior destacó la
importancia del trabajo que se
realiza en esta Administración en el
área de trabajo social y psicología, así
como los convenios con diferentes
asociaciones como el Centro de
Integración Juvenil, Alcohólicos
Anónimos o el Centro de Atención
Primaria en Adicciones (UNEME
CAPA), a donde se logró canalizar
voluntariamente a 41 personas para
que atiendan la causa de su conducta
y eviten la reincidencia.

Luis Morales Cortés, titular de la
Dirección de Vialidad y Movilidad
Urbana, dio a conocer que durante
este fin de semana se implementará
el operativo denominado “Cristo
Rey” en el cerro de las noas, debido
a distintos eventos que se realizarán
en el lugar durante viernes, sábado
y domingo, en el que participan
elementos de tránsito, así como Cruz
Roja y la Secretaría de Finanzas del
Estado.

Por su parte  Jorge Luis Juárez
Llanas, titular de la Dirección de
Protección Civil y Bomberos, dijo que
aunque los albergues invernales
entran en operación el primero de
diciembre, o antes si es necesario,
actualmente personal de la Dirección
de Obras Públicas realiza labores de
mantenimiento en los lugares con el
objetivo de brindar mejor atención a
la ciudadanía que lo requiera.

En Ciudad Juárez realizarán audiencia vs hombres
LeBaron que detuvieron armados
Los cuatro varones de
la comunidad LeBarón
que fueron detenidos
por policías
municipales en Casas
Grandes, se
encuentran en el
Cereso estatal 3
ubicado en Ciudad
Juárez

Agencias
CHIHUAHUA 

Los cuatro varones de la
comunidad LeBarón que fueron
detenidos por policías municipales
en Casas Grandes, se encuentran

resguardados en el Cereso estatal 3
ubicado en Ciudad Juárez, en espera
de su audiencia de vinculación o no
a proceso que se realizará hoy a las 3
de la tarde.

Al respecto, Adrián LeBarón
informó en sus redes sociales que se
llama a la población a reunirse en el
centro penitenciario para apoyarlos
y exigir que liberen a los jóvenes
adultos que fueron detenidos hace
cuatro días por portar armas de
fuego.

Se trata de Maximiliano P. L. de 30
años de edad, Antonio S. L. de 34
años de edad, Floyd O. S. de 35 años
de edad y Jared D. L. de 31 años de
edad, todos originarios de la
comunidad Lebarón, del municipio
de Galeana y que fueron arrestados
por transportar en el vehículo en el
que se trasladaban un rifle de cacería
calibre 308 mm; un rifle de cacería de
calibre 22.50 mm; un rifle de cacería

calibre 22 Magnum y una arma corta
calibre 9mm de uso exclusivo del
Ejército Mexicano.

Fue el sábado 12 de noviembre
cuando se reportó que la Policía
Municipal de Casas Grandes, en un
operativo de rutina, le marcó el alto
a cuatro varones que viajaban en una
camioneta y al no hacer el alto, se
inició una persecución.

Los detenidos fueron consignados
y serán presentados ante un juez de
control el día de mañana donde se
les expondrán los cargos que se les
imputan y el juzgador resolverá si los
vincula o no a proceso.

“Esperemos que escuchen nuestros
ruegos para lograr un Nuevo Casa
Grandes más seguro; los esperamos
este sábado a las 3 pm donde va a ser
la audiencia de vinculación a
proceso. Somos gente que se apega a
la ley, por lo que vamos a esperar que
el juez sea liviano en este caso,

porque son chavos de bien, ellos solo
iban al rancho y esas armas se
necesitan para cuidarse de los
animales”, explicó Adrián LeBarón.

Por su parte, Julián LeBarón dijo
que la comunidad está unida para
presentar la defensa de los cuatro
hombres detenidos, y aseguró que
son buenos muchachos que iban
para su rancho y que traen rifles de
cacería porque son necesarios en las
actividades del campo y que tienen
el apoyo y el respaldo de toda la
comunidad.

“Son hombres de bien, ellos fueron
detenidos en un retén impuesto por
sicarios”, aseveró Julián LeBarón y

dijo que están muy comprometidos
como comunidad para manifestar su
respaldo e indignación “de que
nuestros muchachos sean detenidos,
y que nosotros somos asediados y
perseguidos, mientras los criminales
andan libres e impunes e incluso
tienen poder”.

El activista recordó que la
comunidad LeBarón y otros
miembros de la comunidad de
Galeana se unieron hace dos años
para echar del pueblo a 18 policías
municipales corruptos, pues
aseguran que ellos se encargaban de
extorsionar, secuestrar y agredir a la
gente.
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agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López
Obrador  adelantó que
serán autoridades federales las que
atraigan las investigaciones
del  accidente del helicóptero en

Aguascalientes que tuvo un saldo de
cinco personas fallecidas.

Dijo que a la fecha no hay indicios
de que se haya tratado de un atentado
contra la aeronave, sin embargo, dijo
que se deben abordar todas las líneas
de investigación.

"En una primera instancia tiene que
recoger evidencias, los elementos
fundamentales, la fiscalía del estado,
que es lo que están haciendo,
revisando todo. Porque en las redes se
habló de disparos y de varias cosas;
sin embargo, hay quienes sostienen

que no sucedió nada de eso. Y no se
puede hacer un juicio sin tener
elementos, sin tener pruebas, es algo
delicado, entonces, está recogiendo
toda la información la fiscalía.

"Y luego, lo que procede es que la
fiscalía general atraiga el caso. Ya hay

una integración de una comisión de
expertos que ya está trabajando en el
asunto y se va a estar informando, lo
va a estar haciendo el gobierno de
Aguascalientes en esta etapa y luego
la fiscalía, como corresponde",
puntualizó el presidente.

FGR investigará caída de helicóptero en
Aguascalientes; “es algo delicado”
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Monreal viajará a
Madrid para inaugurar
la Reunión
Interparlamentaria
México-España

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El senador  Ricardo Monreal
anunció que no asistirá a la marcha
convocada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para el 27 de
noviembre  en el marco de la
presentación de su cuarto informe de
Gobierno.

El presidente de la Junta de
Coordinación Política del
Senado, había dicho en la semana
que sí marcharía con el presidente y
defendió que está en su derecho de
convocar una movilización.

Pero, este viernes señaló que el día
de la movilización estará fuera del
país porque asistirá a la Reunión
Interparlamentaria México-España.

“Como no he salido en cuatro años,
hoy España insiste en que vaya a una
interparlamentaria. Y recordando al
‘Ulises Criollo’, de Vasconcelos, es
que el día 27 yo tengo una
Interparlamentaria México-España.

“Tenemos una reunión en Madrid y
yo había ofrecido ir a la marcha, pero
me va a impedir, porque tengo que ir
a Madrid”, aclaró Durante la clase
que imparte en la UNAM.

Por otra parte, Ricardo Monreal
hizo un llamado a los jóvenes para
que se preparen, pues “México
necesita buenos servidores
públicos”, sobre todo, en el proceso
de transición política que vive

nuestro país.
Al inaugurar el Parlamento Juvenil

del Instituto Tecnológico de
Monterrey dijo que es necesario que
las nuevas generaciones se
involucren desde edades tempranas
en el quehacer público.

“Estamos en transición política y va

a mejorar. Estimo que ustedes van a
mejorarlo”, expresó el legislador a
quienes participan en el encuentro.

Explicó que mediante este ejercicio
parlamentario, presentarán
proyectos que serán deliberados y
discutidos, pero los invitó a debatir
sin usar insultos, “porque el que los

usa es porque no tiene argumentos
ni fundamentos, pues cuando
terminas vencido por la razón
acudes a la descalificación para
intentar emparejar la pizarra”.

Monreal Ávila expresó que el
Senado tiene un nivel de debate alto,
porque es una Cámara de

ponderación, reflexión, mayor
ecuanimidad y equilibrio.

Subrayó que los servidores públicos
deben ser más tolerantes que el
ciudadano común, “y cuando vienes
de la oposición y te colocas en el
Gobierno, debes actuar con mayor
tolerancia, no te exaltas”.

Un juez de control
impuso la medida de
prisión preventiva al
salvavidas y la
instructora de natación
por la muerte del
menor

agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Ana María “N” instructora de
Natación y Alberto Alfonso “N”
salvavidas, ambos colaboradores del
Colegio Williams quienes fueron
detenidos el pasado domingo 13 de
noviembre por la muerte del niño
Abner, fueron vinculados a proceso.

En la audiencia inicial recibieron
por un juez de control la medida
cautelar de prisión preventiva
oficiosa por el presunto homicidio
con dolo eventual del niño Abner el
pasado 7 de noviembre en el colegio
privado de la Ciudad de México.

Después de 4 horas de audiencia de
continuidad en las salas de oralidad
del poder judicial de la Ciudad de
México, la representación jurídica de
los padres del menor, informaron
que el juez determinó
la  reclasificación del delito de
Homicidio eventual doloso a
Homicidio culposo.

“Tuvimos un cambio de tipificación
de dolo eventual a delito culposo, por
supuesto que no estamos de acuerdo,
sin embargo se justificó la necesidad
de cautela, siguen en prisión esto

porque ellos incurrieron en una
reacción posterior al hecho de
esconderse y no cumplir con la
presentación y ello no garantiza que
el proceso se pueda llevar acabo”,
dijo Ana Suárez Castro, abogada de
los padres del menor.

La defensa del menor y de sus
padres señaló que el desahogo de
pruebas en esta audiencia
demostraron que ninguno de los
imputados cuentan con una cédula
profesional  y que no están
acreditados como licenciados para

poder dar primeros auxilios, clases
de educación física y natación.

La representación legal dijo que la
defensa de los imputados intentó
aludir el padecimiento cardiaco del
menor como una de las causas de su
fallecimiento, situación que para la
defensa de la menor víctima y sus
padres le pareció no deleznable si no
criminalizadora para la madre y para
el menor dado que todos los
periciales técnicas y científicas
establecieron la razón de la muerte
que es asfixia por sumersión dejando

en claro que el tema cardiaco no está
involucrado.

Ante esta resolución Ana “N” y
Alberto Alfonso “N” estarán en
prisión oficiosa justificada  esto
quiere decir que no hubo una
garantía que le haya demostrado a
autoridad judicial de poder llevar su
proceso de investigación en libertad,
aunque se sigue la presunción de
inocencia.

Cada uno de los investigados
regresará a sus respectivos centros
de reclusión Ana “N” al penal femenil
de Santa Martha Acatitla, y Alberto
Alfonso “N” al reclusorio Sur, donde
estarán por un tiempo de tres meses
que durará el proceso de
investigación complementaria para
el desahogo de pruebas.

Los padres de Abner al salir de las
salas de oralidad del Poder Judicial de
la Ciudad de México junto con su
representación jurídica, no otorgaron
ninguna declaración sobre la
resolución de la autoridad judicial
dejando todo en manos de sus
asesores jurídicos.

Ricardo Monreal rectifica, no asistirá a marcha con López Obrador por un compromiso legislativo

Vinculan a proceso a maestra de natación y salvavidas por muerte de Abner



El acto fue condenado
de forma unánime
tanto en Irlanda del
Norte como en
Londres y Dublín;
atribuyen la explosión
a una facción disidente
del IRA

agencias
La policía de Irlanda del Norte abrió

el viernes una investigación por
intento de asesinato, a raíz de un
ataque contra el coche de dos
agentes, mediante una bomba de
fabricación casera, que provocó una
ola de condenas políticas.

El ataque, perpetrado con "un
artefacto explosivo viable", tuvo
lugar el jueves en la localidad de
Strabane, cerca de la frontera con la
República de Irlanda, informaron los
servicios de policía de Irlanda del
Norte (PSNI). Es la primera vez en
décadas que un artefacto contra la
policía hace explosión en esta nación
británica de convulso pasado,
conocido popularemente como 'The
Troubles', donde hubo conflcitos

entre católicos y protestantes.
En abril de 2021,  la policía

norirlandesa desactivó una bomba,
consistente en explosivos unidos a
un recipiente con líquido
inflamable, hallada bajo el coche de
una mujer agente en la localidad de
Dungiven. El acto fue reivindicado
por el Nuevo IRA, grupo republicano
disidente del desaparecido Ejército
Republicano Irlandés. 

Los agentes blanco del nuevo
ataque patrullaban el jueves su zona
habitual cuando percibieron la
explosión pero no resultaron heridos,

explicó Bobby Singleton, responsable
del PSNI.  Después hallaron pruebas
de la presencia del artefacto, entre
ellas su aparente cableado, precisó.

"Una importante línea de
investigación" policial considera que
el Nuevo IRA puede estar detrás de
este ataque, que tiene lugar en un
periodo de gran inestabilidad en
Irlanda del Norte. El Acuerdo de Paz
de 1998 puso fin a tres décadas de un
sangriento conflicto entre
republicanos católicos y unionistas
protestantes que dejó unos 3 mil 500
muertos.

La región ha estado privada desde
febrero de su gobierno y parlamento
autónomos debido a un bloqueo del
partido unionista DUP en protesta
por el estatuto comercial especial
aplicado tras el Brexit, que
denuncian como una separación del
resto del Reino Unido.  El ataque
provocó condenas el viernes en
Belfast, Londres y Dublín.

"No conseguirán arrastrar a la
sociedad hacia atrás", tuiteó la
vicepresidenta del partido
republicano Sinn Féin —exbrazo
político del IRA—, Michelle O'Neill,

que debería convertirse en primera
ministra regional si se restablecen las
instituciones, instando a la población
a "unirse contra estas acciones
imprudentes".

El ministro británico para Irlanda
del Norte, Chris Heaton-Harris, lo
calificó de "acto imprudente"  y
"altamente peligroso". Y el primer
ministro irlandés, Micheál Martin,
consideró que "cualquier intento de
herir a miembros de las fuerzas de
seguridad o del PSNI sería
absolutamente escandaloso y debe
ser condenado".
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Zelenski descartó la
posibilidad de una
"tregua corta" con
Rusia pues considera
que solo podría
empeorar las cosas

agencias
Volodimir Zelenski descartó la idea

de una "tregua corta" con Rusia, al
considerar que ello solo empeoraría
las cosas.

“Rusia ahora está buscando una
tregua corta, un respiro para
recuperar fuerzas. Alguien puede
llamar a esto el fin de la guerra, pero
ese respiro solo empeorará la
situación", dijo el mandatario
ucraniano en declaraciones
transmitidas en el Foro Internacional
de Seguridad de Halifax, Canadá.

“Una paz auténtica, duradera y
honesta solo puede ser el resultado
de una terminación completa de la
agresión rusa", dijo Zelenski.

La Casa Blanca dijo más temprano
que solo Zelenski puede decidir
cuándo iniciar conversaciones de paz
con Rusia, rechazando la idea de que
estaba presionando a Kiev para
negociar el fin de la guerra de casi
nueve meses.

Sin embargo, el jefe del Estado
Mayor Conjunto de Estados Unidos,
el general Mark Milley, sugirió el

miércoles que después de sus
importantes victorias en el campo de
batalla y con las fuerzas rusas
significativamente debilitadas, Kiev
podría aprovechar y abrir

conversaciones para poner fin a la
guerra. 

No obstante, señaló que son bajas
las probabilidades de que Ucrania
logre militarmente una pronta

expulsión de Rusia de todo su
territorio.

La probabilidad de una victoria
militar ucraniana, expulsando a los
rusos de todo el territorio de Ucrania

incluyendo... Crimea, la probabilidad
de que eso suceda pronto, no es alta",
afirmó Milley, aunque puntualizó
que tal vez pueda haber una solución
política para la retirada de Moscú.

Atacan con explosivos un coche de la policía de Irlanda del Norte

Zelenski descarta tregua corta con Rusia; "empeoraría las cosas"



“En la era de Andrés Manuel López Obrador,
también se censura al cine, como con el PRI,
como con el PAN”.

El 16 de noviembre de 2022 debía estrenarse
en la plataforma Netflix, la película ¡Qué Viva
México!  La catorceava obra del cineasta
mexicano Luis Estrada Rodríguez, director,
entre otras, de las exitosas sátiras políticas, La
Ley de Herodes, El Infierno, y La Dictadura
Perfecta.

Luis Estrada había anticipado hace algunos
años, que su siguiente proyecto sería muy
personal, de mucha sensibilidad; el tema, la
migración. Pero ocho años después de su
última película, Netflix anunció el estreno
de  ¡Qué Viva México!  Para el 16 de
noviembre… pero no sucedió.

No es la primera ocasión que a Estrada se le
impide estrenar una película en el tiempo
programado para ello. Los obstáculos que ha
debido enfrentar con la censura presidencial
han sido harto públicos.

En 1999, cuando el PRI gobernaba el país y
la gran mayoría de las Entidades Federativas,
la censura persiguió al filme La Ley de
Herodes, en el cual Estrada parodiaba al
sistema político priísta abusivo, de cacicazgos
en los pueblos, de excesos de poder, de
crímenes, transas, modificaciones a modo de
las leyes, con la premisa de imperar la Ley de
Herodes, “o te chingas o te jodes”. A pesar de
los obstáculos, un año antes que el PRI
perdiera la presidencia de la República por
primera ocasión, la película se estrenó y fue

un éxito; hasta la fecha lo es, lo mismo que
una referencia de la clase política mexicana
priísta y la que presume no serlo, pero cae en
los excesos una vez obtenido el poder.

Once años después en el 2010, con el Partido
Acción Nacional gobernado el país por
segunda ocasión consecutiva, con la
presidencia de Felipe Calderón Hinojosa, la
secretaría de gobernación, en su área
especializada, le otorgó la clasificación C a la
película El Infierno, de Luis Estrada, con lo que
limitaba la proyección a personas mayores de
edad. La movida gubernamental tenía como
intención disminuir el público para la
proyección del filme que parodiaba el clima de
inseguridad y violencia por el que México
atravesaba, y el fracaso de “la guerra contra
las drogas” que emprendió Calderón.

En la película se reflejaba la vida impune del
narcotraficante, la corrupción de las
autoridades policíacas, la complicidad de los
políticos, la migración y la violencia
sangrienta. Un reflejo de lo que por entonces
(y ahora) se vivía en México. Por entonces,
senadores de oposición, particularmente del
PRD que después transitarían a Morena,
exigieron que la película fuese reclasificada,
pues la categoría C era una forma de censura.

Previo al estreno de La Dictadura Perfecta, en
el 2014, el director Luis Estrada vio cómo le fue
retirado el apoyo que de inicio tuvo para el
financiamiento, la producción, y la
distribución del filme, entre otros, por la
empresa  Televisa. La película abordó la

singular y manipuladora relación entre la
política y los medios de comunicación, para
favorecer a quien ostenta el poder. El
personaje principal fue una mezcla entre la
desfachatez del ex presidente Vicente Fox, y la
banalidad del ex presidente Enrique Peña
Nieto, pasando por diversos hechos de
corrupción, impunidad y crimen que marcaron
esa época.

Hace unos días, Luis Estrada reveló en
entrevistas a medios nacionales e
internacionales, cómo de nueva cuenta, en el
centro del gobierno de Morena, del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, y su proyecto
“transformador”, se enfrentó, por cuarta
ocasión, al hilo, a la censura del gobierno
federal. En este caso, con la película ¡Qué Viva
México!, refiere que el obstáculo fue la censura
preventiva, cuando por ridículas razones,
instituciones del Estado Mexicano, le negaron
el apoyo y el financiamiento para su obra
cinematográfica.

En una entrevista concedida al diario El País,
de España, dijo al respecto: “No hay manera
de que justifiquen lo que hicieron. No hay
manera. Desde cualquier lectura era una
arbitrariedad y un acto de censura. La censura
se disfraza no es como la entendemos en su
definición clásica. Pero el sabotaje es una
forma de censura. El boicot es otra forma de
censura. Hay censuras previas y posteriores.
Hay censuras económicas, hay censuras
legales, hay censuras de todo tipo. El acto de
censurar es el mismo, pero no pueden tener el

mismo nivel de autoritarismo e impunidad”.
En este entramado de censuras, al director

Estrada le limitaron la proyección del filme en
salas de cine, para su película que aborda
ahora, como antes lo hizo con gobierno del PRI
y del PAN, las políticas “transformadoras”, la
lucha de clases, los programas sociales, la
corrupción migrando de un partido a otro, la
impunidad, el crimen; como en sus filmes
anteriores, una parodia de la realidad
mexicana en su momento, en este momento.

Vivir en México, investigar al país, analizar
la idiosincrasia del mexicano, mirar a través
de la lente cinematográfica, enfrentarse a la
censura, le hace reflexionar al director Estrada,
en la entrevista a El País: “este país está
conformado por priistas. Todos somos priistas
y va a llevarnos 100 años que salga de nuestro
ADN. Fox era un presidente priista. Calderón
es un presidente priista. Peña Nieto por
supuesto que también y López Obrador es un
priista de hueso colorado. El más fiel
representante de lo que es el pensamiento
priista. Es ser de izquierda y de derecha al
mismo tiempo. Es ser católico y agnóstico; es
ser machista y feminista. Porque en el priismo
cabe todo, pero es parte esencial de nuestra
idiosincrasia. Mi esperanza con López Obrador
era que, a lo mejor, él podía empezar a
sacarnos de la sangre y del cerebro nuestra
cultura priista. Pero parece que no lo voy a ver.
En sus hechos, en su manera de ejercer la
política y de implementarla, sigue siendo
priista”.
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La censura presidencial
Adela Navarro Bello

La marcha en defensa del INE ya resultó un
éxito al margen de la cantidad de personas que
convoque cada una de ellas.

Lo es por las siguientes razones.
La primera  es porque  consiguió que la

oposición y una parte relevante de la sociedad
civil coincidieran en la necesidad de preservar
la autonomía e independencia del árbitro
electoral.

La segunda es porque ha elevado el costo de
que algún partido político, especialmente el PRI,
respalde la iniciativa del presidente López
Obrador.

La tercera es porque, al convertirse en el tema
recurrente de las conferencias mañaneras y
propiciar un rosario de insultos del presidente
de la República, se convirtió en uno de los
principales temas de la agenda nacional.

Veamos en detalle cada uno de los puntos.
La creación de un árbitro electoral autónomo,

en cierta medida, marca  el inicio de la
democracia moderna en México.

Las elecciones al estilo priista, organizadas por
la Secretaría de Gobernación, aseguraban la
parcialidad.

La creación del entonces IFE primero y luego
el haberle otorgado una autonomía
constitucional al establecer un Consejo
Ciudadano como la máxima autoridad del
Instituto, fueron el recurso principal para
establecer la legitimidad de las elecciones en
México.

Nombrar a los consejeros mediante el voto
directo en las actuales circunstancias, y en los
términos que pretende la reforma propuesta,
es regresar a la conformación de un árbitro
electoral parcial que permita la permanencia de
Morena en la presidencia.

Por otro lado, realizar una reforma electoral
constitucional a menos de un año de que
comience el proceso electoral federal del 2024
es crear el riesgo de una crisis política de gran
envergadura en el país, que no solo tendría
consecuencias en el ámbito electoral sino
también en lo económico y social.

La marcha, como expresión del rechazo a la
propuesta oficial, ha puesto todos esos
elementos sobre la mesa.

La segunda razón del éxito que ya es tiene que
ver con las dificultades que tendrán muchos
priistas para repetir el numerito de la reforma
en materia de seguridad pública y Fuerzas
Armadas.

Incluso en la Cámara de Diputados les
resultaría hoy muy difícil a Alito Moreno y a
Rubén Moreira reunir los votos necesarios para
sacar adelante una reforma constitucional.

Pero, aún si lo consiguieran en esta ocasión, se
ve a contracorriente que los senadores priistas
los respaldaran.

Y peor aún, debido a la ofensiva de una
fracción de Morena en contra del senador
Ricardo Monreal, es probable incluso que tuviera
también el rechazo de algunos morenistas o de

sus aliados.
Si no se hubiera puesto sobre la mesa el

significado de esa pretendida reforma
constitucional, tal vez hubiera sido más fácil
sumar los votos.

Hoy, los partidos están en el escaparate.
Los propios legisladores de Morena lo perciben

y por esa razón ya patearon la discusión de la
posible reforma hasta diciembre… si es que
finalmente no deciden retirarla.

La tercera razón del éxito de la marcha la dio el
presidente de la República.

En pocas ocasiones se la ha visto tan irritado
como en ésta. No bastó con descalificar a los
organizadores, sino que les endilgó una sarta de
calificativos y se siguió con los posibles
asistentes, llegando al insulto.

Aquí opera el viejo dicho: el que se enoja
pierde.

Tal vez guste a las galerías de morenistas que
están en el extremo ver de esa manera a López
Obrador, pero me parece que incluso algunos de
sus partidarios rechazan esa manera de
comportarse.

El presidente todavía intentó un recurso para
descalificar: pedir a la Jefa de Gobierno eliminar
el mobiliario urbano del Zócalo para inducir a la
marcha a llegar hasta allá, pese a que se convocó
para concluir en el Monumento a la Revolución.

Ya imaginaba la proyección de imágenes en la
‘mañanera’. Por un lado, la concentración de
2005 para protestar contra el desafuero de

AMLO y la de la marcha del día de hoy.
Por todas estas razones, me parece que más

allá del número de personas que asista a las
marchas de hoy en numerosas ciudades, éstas
ya son un éxito.

Pero, eso no significa que el INE autónomo e
independiente ya esté seguro.

Creo que ante la evidencia de que será muy
difícil sacar adelante la reforma constitucional,
le quedan al presidente dos caminos.

El primero es buscar que se apruebe una
reforma legal,  aunque contravenga la
constitución, como lo hizo en el caso de la
Guardia Nacional o de la Ley de la Industria
Eléctrica. El propósito es que mientras llega a la
Corte la controversia, de facto los cambios
legales operen. Tiene su riesgo hacerlo, pero no
es imposible en materia electoral.

La otra opción es capturar el Consejo General
del INE a partir de abril del 2023, seleccionando
cuatro consejeros a modo, incluyendo el
presidente del Instituto.

Tampoco será sencillo, pero se puede pues
Morena puede controlar la formación del Comité
de Selección en la Cámara de Diputados.

La otra posibilidad es simplemente  no
convocar al proceso de renovación de los
consejeros para dejar vacantes 4 asientos.

Es decir, aunque la marcha sea un éxito y se
frene la reforma constitucional, todavía hay
mucho trabajo por hacer para defender al INE.

La marcha ya fue un éxito
Enrique Quintana

COORDENADAS



La intención de desaparecer al INE es el
miedo de Morena a perder en el 2024 y, como
solución, intentar regresar al más arcaico PRI.

“¿Por qué causa, motivo, razón o
circunstancia?”

RUBÉN AGUIRRE - PROFESOR JIRAFALES
“Vivir en el presente significa tener la

honestidad de evitar la emoción fácil, que es el
enojo, y exponer el dolor, que es más difícil de
enfrentar.”

DEEPAK CHOPRA
El presidente AMLO sigue enojado. Muy

enojado. De poco le vale hoy sea su
cumpleaños. La marcha para defender al INE
lo ha tenido regando bilis e improperios
durante toda la semana. Ira y cólera mal
contenidas, peor disimuladas. Más de 20
epítetos descalificativos han sido usados por
López Obrador en contra de los marchantes.
Hay quien los ha contado, sí.

La marcha les molesta, les puede, les saca
urticaria a López Obrador y a la 4T. Las razones
son muchas, aquí algunas:

√ No es el final de una petición ciudadana
atendible, es apenas el principio. Dos —
¿últimos?— años de López Obrador en los que
cada error, ocurrencia y mala intención del
tabasqueño será cuestionada de forma
secuencial por propios y extraños.

√ La dificultad que significa destruir el
sistema electoral del que AMLO y su régimen
se han beneficiado, y de asegurarse que, de
ahora en adelante, Morena usufructúe un piso
disparejo y viciado.

√ La incapacidad que están teniendo de
garantizar que, luego de que un un árbitro
autónomo y justo veló por unas elecciones
libres, al obtener la Presidencia y 20
gubernaturas, otros no puedan conseguir lo
mismo o algo parecido.

√ La dificultad de construir una autoridad
electoral alineada a la voluntad presidencial.
AMLO, el antidemócrata, no soporta el juego
bajo esas reglas; unas que implican que se le
señale que sus corcholatas van mucho muy
adelantadas en el juego del  2024  como

consecuencia de violar la ley y ser sumamente
tramposos.

√ El INE les recuerda que Morena no recortó
un centavo al ejecutivo federal en el PEF 2023,
pero a todos los órganos autónomos les redujo
más de 6 mil millones de pesos. A todos menos
a la CNDH, ese órgano comandado por Rosario
Piedra que hace tiempo dejó de ser autónomo
y, por lo mismo, útil.

√ El miedo y el odio a la independencia y la
autonomía del INE. Al grado que el Instituto

pide apenas 20 centavos de cada 100 pesos del
PEF.

√ La intención de desaparecer al INE (o, si eso
no se concreta, quitarle el presupuesto hasta
asfixiarlo y hacer inoperante a su consejo
general). Miedo a perder en el 2024 y, como
solución, intentar regresar al más arcaico PRI,
donde era este el único partido con
posibilidades reales de obtener victorias
comiciales (y prerrogativas presupuestales
nada despreciables).

√ Que mismo los consejeros electorales
designados por la 4T no apoyan la reforma
(ciertamente no en estos momentos): “No es
prudente la reforma electoral en vísperas de la
elección presidencial”, dijo Uuc-kib Espadas,
consejero electoral.

√ La incapacidad de resolver la siguiente
contradicción: si el pueblo bueno respalda en
su mayoría a la 4T, como afirman, ¿por qué la
necesidad de quitar a un árbitro imparcial y
autónomo?
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A la 4T sí le preocupa la marcha
VERÓNICA MALO GUZMÁN

Navegando como de costumbre por los
espacios virtuales de Twitter (y sin advertir, en
manera alguna, que la presunta embestida del
señor Elon Musk en contra de los panistas que
manipulaban –también supuestamente–
contenidos y tendencias haya cambiado las
cosas excepto, al contrario, por las múltiples
violencias verbales de quienes no quieren
vernos hoy en las calles para defender a
nuestro Instituto Nacional Electoral)
compruebo que mi inusitado desinterés por el
Mundial de futbol no es sólo cuestión mía
personalísima, sino algo que comparten
muchos otros aficionados, por lo menos en
esta región del globo terráqueo llamada
Estados Unidos Mexicanos.

Para abrir boca, ese Tri que le pasó por
encima a un equipo de una nación que no es
potencia futbolística ni paraíso terrenal ni
‘sueño americano” –que diga, espejismo

iraquí– sino un territorio devastado por la
guerra y la violencia terrorista, ese mentado
Tri, repito, no nos ilusiona. Más bien nos
decepciona (ona, ona, que diría Gil Gamés, a
quien cito repetidamente en estas líneas y con
quien comparto mi pasión futbolística) por
más que algunos generosos colegas de don
Martino gruñan que es un tipo capaz y que
otros ilusos, ahí sí, bramen que doña Selección
Nacional de Patabola “se crece”, justamente,
cuando se enfrenta a los equipos grandes.

Pero, qué caray, los muchachos que portan
tan gallardamente la “verde” no han podido
crecerse frente a los argentinos en ningún
Mundial: en tres partidos disputados han
perdido… tres veces. En otras competiciones
tampoco son nada gloriosos los resultados
salvo en los partidos enemistosos –perdón,
quise decir amistosos– en los que no se
conquistan trofeos para la posteridad.

Ahora bien, no es sólo es la desalentadora

mediocridad del Tri lo que nos desalienta ni su
deprimente carencia ofensiva lo que nos
deprime. El tema es Catar (sí, en castellano,
según el diccionario de doña Real Academia
Española, hay que escribirlo con la letra ‘c’, no
con la consonante ‘q’, amables lectores y
amablas lectoras). Está muy lejos, para
empezar, y yo en lo particular pienso que las
trasmisiones directas de los partidos, en pleno
horario laboral, van a chocar con las
exigencias de productividad en un país con
una categórica vocación exportadora: no creo
que los patrones de las empresas y los
capataces de las maquiladoras vayan a
consentir descansos para que sus señoritos
trabajadores disfruten de los encuentros en
sus celulares ni mucho menos que instalen
pantallas planas en talleres, fábricas, bodegas,
plantaciones, establos y rastros municipales.

La madre de todos los desánimos, sin
embargo, es la cuestión cultural. Después de

todo, los horarios no son sustancialmente
diferentes a los de los campeonatos celebrados
en el Viejo Continente (una horita, nada más)
y Japón y Corea del Sur quedaban todavía más
lejos. Lo que mete ruido es que si vas con tu
chica deberá ella cubrirse los brazos en todo
lugar; si quieres trincarte una chela a la vuelta
de la esquina, como en cualquier bar de
Sevilla, Dublín, Bogotá, Tokio o Johannesburgo,
pues no podrás porque el consumo de alcohol
estará muy severamente regulado; y, bueno,
los comportamientos típicos del aficionado
bullanguero, alborotador y gritón serán
también mal vistos, cuando no sancionados.

Musulmania y el jubiloso futbol occidental
no se llevan. O sea, que este Mundial no
entusiasma. Y de los derechos de las mujeres
mejor ni hablamos.

Un Mundial muy, pero muy deslavado
Román Revueltas Retes

DEPORTE AL PORTADOR
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El músico español
presentó en Madrid el
documental sobre su
vida “Sintiéndolo
mucho” y habló de
todo: el comunismo,
Lula, Zelenski, su
nuevo disco y la
vacuna contra el
Covid-19

Infobae 
“Ahora ya no soy tan de izquierdas,

precisamente porque tengo ojos y
oídos para ver lo que está pasando”,
resaltó el cantante español Joaquín
Sabina en la presentación del
documental sobre su figura,
Sintiéndolo mucho, del director
Fernando León de Aranoa. Entre la
noticia de que su próximo disco se
retrasará a 2023 y nuevas fechas de
su próxima gira en España, el artista
reconoció que el “fracaso feroz del
comunismo” y la deriva de esta
ideología en Latinoamérica le
“rompieron el corazón”.

El músico y compositor no
respondió si su gira anunciada para

2023 por América Latina y España
será la ultima y eligió la ambigüedad,
para sumar morbo. “Lo piensa tanta
gente, aunque realmente no sé ni yo
mismo si es la última o la penúltima,
pero el título lo dice todo, Contra
todo pronóstico”. De lo que sí está

seguro, dijo, es que salir de gira por
América Latina le cura “de todas las
tonterías”.

Sabina confesó haber estado
tiempo “muy enfadado con el siglo
XXI, porque he visto que Trump o
Putin eran cosas feas. El lenguaje de

la gente en redes sociales, también”,
dijo. “El otro día pensando en que
estaba muy negativo y me puse a
buscar qué cosas buenas habían
pasado. Pensé en lo rápido que se
consiguió la vacuna de la covid-19�,
agregó. Frente a momentos pasados
de “pesimismo”, en parte por los
efectos de la pandemia, Sabina se
reconoció actualmente en un “estado
de euforia”, al que lo empezó a llevar
este documental, que se estrena este
viernes en los cines españoles. “El
comentario que más ilusión me ha
hecho vino de Javier Bardem, que
dijo que daban ganas de ser amigo
mío, y el otro, de mi mujer, que
comentó que me había sacado el
alma”, destacó el cantante sobre este
audiovisual, “conmovido” por las
primeras reacciones.

Fernando León de Aranoa -reciénte
ganador del premio Goya por su
película El buen patrón- registró
momentos de vida de Sabina durante
13 años, entre ellos, el homenaje que
recibió en su pueblo natal, Úbeda
(Jaén, Andalucía) o su último
concierto hasta ahora, en 2020 en
Madrid, junto a Joan Manuel Serrat.
Fue entonces cuando sufrió una
aparatosa caída, que lo forzó a una
larga pausa.

Sobre lo aleatorios que parecen
esos momentos, el director explicó
que buscó reflejar “la manera de

contar y ver el mundo” de Sabina,
por ejemplo su proceso de
composición o su vida en gira, pero
también su faceta personal, como
cuando su amigo, el torero José
Tomás, resulto corneado por un toro
pocas horas antes de enfrentarse a
una actuación.

“Diez años después ya tenía la
sensación de poseer un baúl con
muchos tesoros”, añadió León de
Aranoa, que comenzó todo “sin un
plan” porque eso “iría contra la
naturaleza de Joaquín”. En su lugar,
decidió aprovecharse del “caos que
lo rodea”, huyendo del testimonio
para que “todo estuviera vivo, que
pasaran cosas”. “Porque ahí es donde
se ve a la gente”, argumentó.

“Este documental me salvó de estar
sin hacer nada”, dijo Sabina, un
comentario compartido por el
músico Leiva. Esta producción les ha
servido como motor creativo para el
tema “Sintiéndolo mucho”, que
ambos escribieron para el
documental y para el disco que los ha
vuelto a unir, tras Lo niego todo
(2016). Según se informó además,
este nuevo trabajo se publicará en
2023 y no esta Navidad, como se
apuntó inicialmente. En su lugar,
confirmó Sabina que grabará tres o
cuatro temas antes del arranque del
nuevo “tour” por Latinoamérica y
España.

Joaquín Sabina y su próxima gira por América
Latina: “No sé si será la última o la penúltima”
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El enigmático artista
compartió un video en
su cuenta de
Instagram donde se lo
ve trabajando, así
como también a los
ucranianos caminando
entre escombros

Infobae 

Días atrás, Banksy confirmó que los
siete murales pintados en varios
lugares de Ucrania, que incluyen a la
capital, Kiev, y algunas de las
poblaciones más castigadas por los
bombardeos rusos, son de su autoría.
El artista urbano británico se ha
convertido en un estandarte artístico
de las luchas alrededor del mundo.
Sus grafitis, que suelan aparecen en
contextos muy específicos, muestran
escenas de rebelión y resistencia.

Ahora, con un video, muestra el
detrás de escena de sus
intervenciones en Ucrania. Lo
publicó ayer y, al cierre de esta nota,
cuenta con más de 13.8 millones de
reproducciones. La música es muy

emotiva: por momentos vemos a un
grupo de personas tocándola en vivo
en una estación. También aparece
una mujer con su hija que conversan
con el artista, detrás de cámara, y
cuenta lo que están viviendo. Y un
hombre que se pregunta por un
pequeño grafiti de Banksy.

La primera obra en Ucrania del
artista británico apareció el pasado
12 de noviembre sobre la pared de un
edificio en ruinas de la ciudad de
Borodyanka, en el extrarradio de
Kiev. Desde entonces las
especulaciones sobre su presencia en
Ucrania habían aumentado. Al
contabilizarse, hasta la fecha, siete
obras, eso ya es un hecho. Y ahora,
con la publicación del video, una
clarísima evidencia.

Uno de los murales representa una
pelea de judo entre un hombre y un
niño, quien consigue derribar al
adulto con una llave y tumbarlo de
espaldas al suelo. Según la revista
The Art Newspaper, el medio que
primero publicó la imagen, el
hombre podría ser una
representación del presidente ruso,
Vladimir Putin, quien es cinturón
negro de judo. Otro mural muestra a
dos niños usando como balancín una
de las trampas de metal que se
emplean para detener a los tanques

En otro, pintado dentro de las
ruinas de un edificio bombardeado,

aparece una gimnasta haciendo un
ejercicio de cabeza, explicó The Art
Newspaper. Otra obra de Banksy,
según la revista, es la que apareció
en la pared de un edificio dañado por
las bombas en Irpin, un poblado en
el noroeste de Kiev. Muestra a una

gimnasta haciendo una pirueta con
una cinta, encima de un boquete en
la pared.

“Es increíble que Banksy esté aquí
en Borodianka”, dijo Bogdan Mashay,
un periodista de la televisión
ucraniana. “Es un símbolo de que

somos inquebrantables”, estimó
Oleksiy Savochka, de 32 años,
refiriéndose al mural. “Nuestro país
es inquebrantable”, añadió. La
revista recuerda que las nuevas obras
son los primeros murales públicos de
Banksy en más de un año.

Cómo hizo Banksy los siete murales en
las ciudades bombardeadas de Ucrania
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La intérprete
californiana apareció
en otros éxitos de
taquilla como “En
busca de la esmeralda
perdida”. Tenía 65
años

Infobae 
Kymberly Herrin, actriz de los años

80 que apareció en películas como
“En busca de la esmeralda perdida”
y “Los Cazafantasmas”, así como en
diversos videos musicales, falleció a
los 65 años.

La intérprete murió el pasado
viernes 28 de octubre, tal y como se
recoge en un obituario publicado por
el Santa Barbara News-Press. Herrin
habría fallecido en su propio
domicilio en la localidad californiana.

La necrológica comunicaba la
noticia del fallecimiento de la actriz,
indicando que “murió en paz” Santa
Bárbara, donde residía desde hace
años.

La causa de la muerte no se ha
hecho pública.
Si bien no trascendió la causa de su

muerte, su familia pidió en sus redes
sociales que quienes quieran puedan
y homenajearla, realicen una
donación a la Sociedad
Estadounidense de Lucha contra el
Cáncer, para ayudar a la prevención

y el tratamiento del cáncer de mama.
Su sobrina, Theresa Ramírez,

confirmó su fallecimiento en un post
de Facebook, en el que compartió
una foto de su tía posando junto a
sus dos hermanas, también
fallecidas, en una playa. “Ahora están
todas juntas. Tía Kymberly Herrin. Te
quiero”, escribió la joven.

El papel más reconocible de Herrin
llegó en 1984 con “Los
Cazafantasmas”. En la película, la

actriz hace una breve aparición como
un fantasma del sueño que
aterroriza a Ray Stantz, el personaje
de Dan Aykroyd. Ese mismo año, la
intérprete también participó en “En
busca de la esmeralda perdida”, la
producción de Robert Zemeckis
protagonizada por Michael Douglas
y Kathleen Turner.

Herrin llegó a posar para la portada
de “más de una docena de revistas,
tanto locales como internacionales”

durante su carrera como modelo,
sobre todo entre los años ochenta y
noventa.

Años después, trabajaría también
en “Loca academia de conductores”;
“El duro”, junto a Patrick Swayze, y”
Un detective suelto en Hollywood II”,
la exitosa secuela de la película
protagonizada por Eddie Murphy.

En la televisión, sus apariciones
fueron igual de medidas, pero todas
en programas de gran éxito en

aquellos tiempos, como “Matt
Houston”, la serie protagonizada por
Lee Horsley.

Por otro lado, la actriz fue conocida
como modelo de prestigiosas revistas
como Playboy. Además, actuó en
numerosos videoclips de varios
artistas, siendo especialmente
reconocibles sus múltiples
colaboraciones con ZZ Top y su
presencia en el videoclip eXposed, de
KISS.

Murió Kymberly Herrin, actriz de 
“Los cazafantasmas” y ex conejita de Playboy
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La compositora
recibirá el galardón
honorífico el sábado
en los Governors
Awards anuales, será
la primera de esa
categoría en aceptar el
premio, y aseguró “Ni
siquiera me ha
golpeado todavía”

Infobae 

Diane Warren estaba en el estudio
de grabación con Sofia Carson para
trabajar en su nueva canción
“Applause” cuando recibió una
llamada telefónica inesperada a
principios de este año. Era David
Rubin, el ex presidente de la
Academia de Artes y Ciencias
Cinematográficas y tenía buenas
noticias: iba a recibir un Oscar.

“Yo estaba como, ‘no, no lo haré. Yo
soy la que pierde todo el tiempo”,
dijo Warren en una entrevista
reciente con la agencia AP. “Estaba en
total incredulidad”.

La prolífica compositora había sido
nominada a mejor canción original
en los Oscar 13 veces. Y 13 veces se
había ido a casa con las manos
vacías, la más reciente en la
ceremonia a principios de este año.
Sin embargo, Warren, de 66 años,
nunca se sintió angustiada o
disuadida por esa estadística. Le
encantaba estar en el juego. Pero ella
había comenzado a preguntarse si se
suponía que alguna vez tendría uno.

Warren recogerá su estatuilla
honorífica el sábado en los
Governors Awards anuales, junto
con sus compañeros Euzhan Palcy,
Peter Weir y Michael J. Fox, quien
recibirá el Premio Humanitario Jean
Hersholt. Ella es la primera
compositora en recibir el premio.

“Este es el gran Oscar”, dijo. “Y
todavía quiero ganar uno. Pero la
nominación es la victoria. Estos no
son los Grammy con, ya sabes, 50
categorías de canciones. Hay cinco
canciones en una categoría.
¿Escuchar tu nombre cuando dicen
esas nominaciones? Eso es como
ganar la lotería cada vez”.

La primera vez que fue nominada,
por la canción “Nothing’s Gonna
Stop Us Now”, que coescribió con
Albert Hammond para la película
“Mannequin”, Warren no escuchó su
nombre. Ni siquiera sabía que las

nominaciones estaban sucediendo.
No hubo eventos de campaña ni
proyecciones. Simplemente parecía
salir de la nada.

“Eso fue en los viejos tiempos”, se
rió. “Ahora me quedo despierta toda
la noche. Soy muy poco cool. Y me
quedo despierta toda la noche, y
estoy feliz de no ser cool”.

Warren desarrolló una pasión por el
poder de las canciones en las
películas desde el principio. Recordó
“llorar” escuchar la canción de John
Barry y Don Black para “Born Free” y
sentirse conmovida por la canción de
Mark London para “To Sir with
Love”.

“Me conmovieron visceralmente”,
dijo. “La música no va a tu cerebro.
Va a tu corazón. ¿Y combinas eso con
la película correcta? Es poderoso”.

Fue, en otras palabras, un ajuste
natural en la parte superior de su
exitosa carrera. Algunas de sus
canciones más famosas nominadas
al Oscar incluyen “Because You Loved
Me”, de “Up Close and Personal”,
“How Do I Live”, de “Con Air” y “I
Don’t Want to Miss a Thing”, de
“Armageddon”. Y ha recibido una
nominación casi todos los años
desde 2015.

Y, aunque le encantan todas las
ceremonias de los Oscar, cuenta la
interpretación de Lady Gaga en 2016
de su himno de sobrevivientes “Til It
Happens to You”, de “The Hunting
Ground”, como una de sus
actuaciones favoritas.

“Fue monumental para mí”, dijo.
“Ella estaba tocando notas y no

tengo idea de cómo las golpeó, pero
fue muy emotivo. Entonces, ¿cuando
conseguiste que esos sobrevivientes
se pusieran de pie cuando la gente
realmente no estaba hablando de
esto en ese momento? No creo que
haya habido una mejor actuación
para mí en los Oscar o en casi
cualquier otro lugar”.

Warren desarrolló una pasión por el
poder de las canciones en las
películas desde el principio. Recordó
“llorar” escuchar la canción de John
Barry y Don Black para “Born Free” y
sentirse conmovida por la canción de
Mark London para “To Sir with Love”

Warren desarrolló una pasión por el
poder de las canciones en las
películas desde el principio. Recordó
“llorar” escuchar la canción de John
Barry y Don Black para “Born Free” y
sentirse conmovida por la canción de
Mark London para “To Sir with Love”

También le encantaba tocar el
piano en los Oscar 2020 cuando
Laura Pausini cantó “Io sì (Seen)” de
“The Life Ahead”.

“Fue increíble”, dijo Warren.
“Nunca había hecho algo así antes”.

Sobre todo, Warren ama los Oscar y
ser parte de ese mundo. Y le pareció
bastante conmovedor que recibiera
la llamada sobre el premio mientras
trabajaba en “Applause”, que se
incluye en la película “Tell It Like a
Woman”, que consta de siete
cortometrajes dirigidos por y sobre
mujeres.

La letra, pensó, parecía apropiada
para el momento: “Date un aplauso.
Te lo mereces. Date un poco de

respeto porque te lo has ganado.
Date un poco de amor porque lo
vales. Tú lo vales. Sabes, házselo
saber”.

“¿Qué tan loco es eso?”, dijo
Warren. “Estoy en la habitación
haciendo esa canción y voy a la otra
habitación porque suena el teléfono
y es eso. Después de todos estos años
de tratar de obtener un Oscar, es
como, wow, qué momento,

¿verdad?”
Ahora solo está tratando de reunir

sus pensamientos para su discurso y
está bastante segura de que
comenzará a llorar de inmediato
cuando suba al escenario el sábado.

“Ni siquiera me ha golpeado
todavía”, dijo Warren. “Sé que
realmente me va a golpear esa
noche. Ni siquiera sé cómo voy a
manejar eso”.

Luego de 13 nominaciones, Diane Warren
finalmente obtendrá su primer Oscar



Ya sea por tener los
niveles de glucosa en la
sangre muy alta o muy
baja, el coma diabético
es una alta posibilidad
para todo aquel que
padezca diabetes

Infobae 
Un coma diabético es un trastorno

mortal que causa la pérdida del
conocimiento el cual afecta -como lo
dice su nombre- a quien padece
diabetes, una de las enfermedades
crónico degenerativas más
preocupantes de la actualidad.

Si se tiene diabetes, los niveles
peligrosamente altos de glucosa en la
sangre, también llamada
hiperglucemia, o los niveles
peligrosamente bajos de glucosa en la
sangre, conocida domo hipoglucemia,
pueden provocar un coma diabético.

Al entrar en un coma diabético, estás
vivo, pero no puedes despertar ni
responder intencionalmente a las
imágenes, los sonidos u otros tipos de
estímulos. Si no se trata, un coma
diabético puede provocar la muerte.

La idea de un coma diabético puede
ser alarmante, pero se pueden tomar
medidas para ayudar a prevenirlo.

Síntomas del coma diabético
}Antes de tener un coma diabético,

aparecen síntomas de glucosa
sanguínea alta o baja y con ellas varios
signos de que este trastorno mortal
está cerca de aparecer.

Si el nivel de glucosa sanguínea es
demasiado alto, es posible que los
síntomas sean aumento de la sed,

micción frecuente, visión borrosa,
cansancio o debilidad, dolor de cabeza,
náuseas y vómitos, falta de aire, dolor
estomacal, aliento con olor frutal y boca
muy seca.

Mientras que en el caso del nivel de
glucosa en la sangre es demasiado bajo,
es posible que los síntomas sean
temblores, ansiedad, cansancio o
somnolencia, debilidad, sudoración,
hambre, sensación de hormigueo en la
piel, mareos o aturdimiento, dolor de
cabeza, dificultad para hablar, visión
borrosa, desorientación y pérdida del
conocimiento.

Algunas personas, en particular las
que han tenido diabetes durante
mucho tiempo, padecen una afección
conocida como desconocimiento de
hipoglucemia. Eso significa que no
presentan síntomas de advertencia que
indiquen una disminución del nivel de
glucosa en la sangre.

Si se tienen síntomas de un nivel alto
o bajo de glucosa en la sangre, se tiene
que medir de inmediato los niveles de
glucosa en la sangre. Según los
resultados de la prueba, hay que seguir
el tratamiento para la diabetes. Si no se
empieza a sentir mejor rápidamente o
si se empieza a sentirte peor, hay que
buscar de inmediato atención médica.

Causas
Los valores de glucosa en la sangre

demasiado altos o demasiado bajos
durante mucho tiempo pueden causar
los siguientes problemas de salud
graves, y todos ellos pueden llevar al
coma diabético.

Cetoacidosis diabética: si las células
musculares necesitan energía, el cuerpo
puede comenzar a degradar la grasa
para convertirla en energía. Este
proceso genera ácidos tóxicos
conocidos como “cetonas”. Si se tienen
cetonas (detectadas en la sangre o la

orina) y un nivel alto de glucosa en la
sangre, la afección se denomina
“cetoacidosis diabética”. Si no se trata,
puede derivar en un coma diabético.

Síndrome diabético hiperosmolar: si
el nivel de glucosa en la sangre supera
los 600 miligramos por decilitro
(mg/dl), o 33,3 milimoles por litro
(mmol/l), la afección se conoce como
“síndrome diabético hiperosmolar”.
Cuando la glucosa en la sangre es
extremadamente alta, el excedente de
azúcar pasa de la sangre a la orina. Esto
desencadena un proceso que elimina
una gran cantidad de líquido del
cuerpo. Si no se trata, puede ocasionar
una deshidratación que pone en riesgo
la vida y llevar a un coma diabético.

Hipoglucemia: el cerebro necesita
azúcar (glucosa) para funcionar. En
casos graves, los niveles bajos de
glucosa en la sangre (hipoglucemia)
pueden provocar desmayos. El nivel
bajo de glucosa en la sangre puede ser
provocado por un exceso de insulina o
la falta de alimento. Hacer ejercicios
muy enérgicos o beber demasiado
alcohol puede ocasionar el mismo
efecto.

Factores de riesgo
Todas las personas que tienen

diabetes corren el riesgo de tener un
coma diabético, pero los siguientes
factores pueden aumentarlo:

Problemas con la administración de la
insulina: si se usa una bomba de
insulina, debes controlar el nivel de
glucosa sanguínea frecuentemente. La
provisión de insulina puede detenerse
si la bomba falla o el tubo (catéter) se
dobla o se sale de su lugar. La falta de
insulina puede generar cetoacidosis
diabética.

Una enfermedad, un traumatismo o
una cirugía: cuando se estáa enfermo o
lesionado, los niveles de glucosa

sanguínea pueden cambiar, a veces de
forma significativa, lo que aumenta el
riesgo de cetoacidosis diabética y
síndrome diabético hiperosmolar.

Diabetes mal controlada: si no se
controla el nivel de glucosa sanguínea
correctamente o si no se toman los
medicamentos, según las indicaciones
del médico, se corre un mayor riesgo de
desarrollar problemas de salud a largo
plazo y tener un coma diabético.

No utilizar insulina o saltearse
comidas de forma deliberada: a veces,
las personas que tienen diabetes y que
además padecen un trastorno
alimentario deciden no administrarse
la insulina como deberían en el afán de
perder peso. Esta es una práctica
peligrosa que pone en riesgo la vida y
que aumenta el riesgo de tener un
coma diabético.

Consumir alcohol: el alcohol puede
tener efectos impredecibles sobre la
glucosa sanguínea. Los efectos del
alcohol pueden hacer que te resulte
más difícil darte cuenta si estás
teniendo síntomas de niveles bajos de
glucosa sanguínea. Esto puede
aumentar el riesgo de tener una coma
diabético por hipoglucemia.

Consumo de drogas ilícitas: las drogas
ilícitas, como la cocaína, pueden
aumentar el riesgo de tener un nivel
gravemente alto de glucosa sanguínea
y afecciones relacionadas con un coma
diabético.

Prevención
Un control diario y correcto de la

diabetes puede ayudarte a prevenir el
coma diabético.

Cumplir con tu plan de comidas:
respetar las comidas o ingerir
refrigerios en forma regular puede
ayudarte a controlar el nivel de glucosa
sanguínea.

Vigilar el nivel de glucosa sanguínea:
las pruebas frecuentes de la glucosa
sanguínea pueden indicar si se está
manteniendo el nivel de glucosa
sanguínea dentro del rango objetivo.
También puede advertir de las subidas
o bajadas del nivel que sean peligrosas.
Controlar con más frecuencia si se hizo
ejercicio, ya que puede hacer que los
niveles de glucosa sanguínea bajen,
incluso horas más tarde, sobre todo si
no se hace ejercicio con regularidad.

Tomar los medicamentos como se
indicó: si se tienen episodios frecuentes
de niveles altos o bajos de glucosa
sanguínea, infórmaselo al médico, es
posible que se tenga que modificar la
dosis o el horario en que se toma el
medicamento.

Cuando el nivel de glucosa sanguínea
sea elevado, controlar las cetonas:
controlar las cetonas en la orina cuando
el nivel de glucosa sanguínea sea
superior a 250 mg/dl (14 mmol/l) en
más de dos pruebas consecutivas,
especialmente si se está enfermo.

Si se tienen grandes cantidades de
cetonas, lo mejor es llamar al médico y
pedir un consejo, también si se
presenta cualquier nivel de cetonas y se
tienen vómitos. Los niveles elevados de
cetonas pueden provocar cetoacidosis
diabética, lo que puede dar lugar a un
coma.

Tener a la mano glucagón y fuentes
de azúcar de acción rápida: si se usa
insulina para la diabetes, lo mejor es
procurar tener a mano un kit de
glucagón que esté actualizado y
fuentes de azúcar de acción rápida,
como comprimidos de glucosa o jugo
de naranja, para los momentos en que
se necesite tratar los niveles de bajos de
glucosa sanguínea.

Considera la posibilidad de usar un
glucómetro continuo, en especial si
resulta difícil mantener un nivel estable
de glucosa sanguínea o si no se sienten
los síntomas de los niveles bajos de
glucosa sanguínea (desconocimiento de
la hipoglucemia).

Los glucómetros continuos son
dispositivos que usan un sensor
pequeño que se inserta debajo de la piel
para registrar las tendencias de los
niveles de glucosa sanguínea y
trasmitir la información a un
dispositivo inalámbrico, como un
teléfono inteligente. Estos glucómetros
pueden alertar cuando la glucosa
sanguínea llega a valores
peligrosamente bajos o cuando los
niveles disminuyen demasiado rápido.

Aun así se tiene que medir los niveles
de glucosa sanguínea con un medidor
de glucosa, incluso si usas uno de estos
glucómetros. Los glucómetros
continuos son más costosos que otros
métodos de medición de la glucosa,
pero te pueden ayudar a controlarla.
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La diabetes avisa: cuáles son los
síntomas de un coma diabético y
qué hacer en caso de uno
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HERMOSILLO, SONORA.- 

La delegación duranguense de
Para basquetbol 3x3, categoría
infantil mixto, comenzó su
participación dentro de la
Paralimpiada Nacional 2022 que se
celebra en las instalaciones del
Centro de Usos Multiples de la
CODESON.

Durango inició con un valioso
triunfo ante Nuevo León por 4-3;

luego, en segundo partido fueron
derrotados por Chiapas 9-3. 

En su tercer compromiso
sucumbieron ante el propio Nuevo
León por 3-1 y por último, Chiapas
les volvió a ganar 11-0.

De ésta manera, el equipo
integrado por Guadalupe Ojeda
Rivas, Hortensia Joselyn Rodríguez
Muñoz y Ángel Alonso Hernández,
están obligados a ganar el sábado a
Nuevo León para aspirar a la
medalla de plata, toda vez que a
Chiapas ya nadie le quitará el oro.

PARA NACIONALES
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Emmanuel Zendejas Bonilla listo para el Para Triatlón 
Recibió su uniforme de
competencia por parte
del Instituto Estatal del
Deporte 

DURANGO, DGO.

Se reporta listo el Para Atleta
duranguense Emmanuel Zendejas
Bonilla, quien entrará en acción en la
disciplina de Triatlón del 21 al 23 de
noviembre en Bahía de Kino, de
Hermosillo, Sonora, por lo que
recibió su uniforme interior de
manos de la Subdirectora
Administrativa Betsairy Gómez
Arellano, en representación de César
Omar Cárdenas Reyes Director del
Instituto Estatal del Deporte, para
seguir con su participación en los
Paranacionales CONADE 2022.

Este Para Atleta duranguense
tendrá acción en la disciplina
deportiva de Triatlón en la
modalidad de Acuatlón de la
categoría de 13-15 años, siendo este
su segundo año de participación en
los Paranacionales CONADE, de la
mano de su entrenador Edgar García
Lugo "el Tigre", quien ha trabajado
muy fuerte con su atleta Emmanuel
Zendejas Bonilla.

Destacar que hasta el momento
Emmanuel Zendejas ha ganado

medallas de oro, plata y bronce en
Para Natación de estos
Paranacionales CONADE 2022, por lo
que ahora vuelve al estado de Sonora
a participar en Triatlón .

Emmanuel se dijo preparado, fuerte
y mentalizado para ir a buscar el
pódium de los ganadores en Para
Triatlón y así superar lo obtenido el
año anterior que fue una medalla de

plata en Para Triatlón, dos más de
plata en Para Atletismo y dos de
bronce en Para Natación,
desafortunadamente este año por
convocatoria sólo se puede participar

en dos disciplinas deportivas, por lo
que escogió Para Natación y Para
Triatlón, pero sin duda se hubiera
colgado un mayor número de
medallas en Para Atletismo.
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SOFTBOL

Los mejores equipos
locales se enfrentarán
este fin de semana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Las acciones del deporte de la
pelota blanca regresan a la catedral
de este deporte, el Estadio Carita
Medina, en donde lo harán con un
cuadrangualar que se llevará a cabo
durante el sabado 19 y domingo 20
de noviembre, que tiene como
objetivo mostrar al mejor conjunto
de nuestra ciudad.

LAS PROTAGONISTAS 
Las protagonistas del evento serán

los conjuntos de Ex Alumnas de la
UJED, ademas de la seleccion sub 25
de Durango, la selección Máster de
Durango y por supuesto el
representativo de la Universidad
Juárez del Estado de Durango,
quienes se enfrentarán durante el
sábado y domingo.

LAS ACCIONES 
La actividad comenzará el sábado

en punto de las 10:00 horas con el
encuentro entre los equipos de
Selección Sub 25 de Durango y la
novena integrada por las Ex
Alumnas y jugadoras de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, sin duda un gran arranque
para este certamen.

AL MEDIO DÍA
Al medio día las nuevas

generaciones de peloteras y las
glorias de este deporte se
encontrarán en el campo, con el
partido protagonizado por las chicas
de la Universidad Juárez del Estado
de Durango y el conjunto de
Durango Máster quienes
recientemente regresaron del
nacional con buenos dividendos.

EL CIERRE
Para el cierre de la jornada a las

14:00 horas se enfrentarán los dos
equipos rojos, la Universidad Juárez,
en contra de las exalumnas de la
UJED, mientras que la actividad de
la jornada sábatina finalizará el con
el partido entre el conjunto de
Máster en contra de la selección sub
25, todo esto en el estadio Carita
Medina.

EL DOMINGO
Para el domingo se llevarán dos

enfrentamientos más, en punto de las

10:00 horas, las cosas arrancarán con
el partido entre las chicas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango en contra de la selección sub

25 de Durango, mientras que el
segundo partido será entre la escuadra
de la selección máster en contra de la
ex alumnas de la UJED.

TToorrnneeoo  qquuee
ssaaccaarráá
cchhiissppaass  
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BEISBOL

LOS MOCHIS.

Venados de Mazatlán cerró su larga
estancia fuera de casa este jueves,
con una espectacular victoria de 9-8
sobre Cañeros de Los Mochis, en
acciones de la primera vuelta de la
temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.mx.

Los porteños volverán a casa este
fin de semana en tercer lugar en el
standing y motivados para medirse
a Charros de Jalisco, en busca de
concluir en la parte alta del standing.

Venados demostró en la novena
entrada que es un club muy
aguerrido, ya que llegaron a tres outs
de sucumbir, pero encontraron la
fórmula exacta para hacer un rally de
cinco carreras para quitarse una
desventaja de 7-4.

Un error de Rodolfo Amador abrió
el rally de Venados, ya que entrarón
un par, pasaporte con bases llenas a
Gabriel Gutiérrez remitió otra y
elevado de sacrificio de Christhoper
Escárrega empató todo, aunque en la
misma jugada, una pifia de Marco
Jaime permitió que José Gaitán y
Álex Robles pusieran el encuentro 9-
7 a favor de las huestes de Sergio
Omar Gastélum.

Pero el drama aún no acababa, ya
que en el cierre, Cañeros intentó
ahora la remontada, ante los
lanzamientos de Élkin Alcalá,
logrando anotar en una ocasión,

gracias a rodado de Édgar Robles. Sin
embargo, el colombiano se relevó a
sí mismo para no permitir mayores
daños y darle a Venados una
dramática victoria.

Fueron los locales los que se fueron
arriba en el marcador, al anotar en
cuatro ocasiones con dobletes de
Yasmani Tomas y Justin Dean,
además de imparable de Éric Meza.

Venados recortó distancias en el
segundo acto, cuando Christhoper
Escárrega se estrenó en el renglón
del poder, al conectar su primer
jonrón de dos carreras, al llevarse
por delante a Gabriel Gutiérrez.

Los anfitriones aumentaron un
poco su delantera en la cuarta tanda
con rodado por las paradas cortas de
Brayan Mendoza.

Un inning después, Randy Romero
impulsaría la tercera rayita para
Venados, al conectar doblete.

Cañeros pareció darle rumbo al
encuentro en la séptima al timbrar
en dos ocasiones, gracias a singles de
Rodolfo Amador y Yasmani Tomás.

Pero Venados demostró que si iba a
caer, lo haría dando pelea hasta el
último out y en la octava, Gabriel

Gutiérrez empujó a Félix Pérez a la
registradora, aunque el final estaba
lejos de estar definido.

Para este fin de semana, Venados
contará con los servicios de los
abridores Alejandro Soto, Juan Pablo
Téllez y Braulio Torres-Pérez, quienes
se medirán a Tyler Alexander,
Yoennis Yera y Alemao Hernández,
respectivamente.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  mmuueessttrraa  ggaarrrraa  ppaarraa
llooggrraarr  sseennssaacciioonnaall  ttrriiuunnffoo  eenn  LLooss  MMoocchhiiss
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ATLETISMO 

Oro y platas
consiguieron los
atletas del Tecnológico
de Durango 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En el cierre de la actividad dentro
del Evento Nacional Deportivo de
Institutos Tecnológicos, los atletas
del Instituto Tecnológico de Durango
se colgaron medallas en tres
diferentes pruebas, luego de tener
una buena actuación en sus
respectivas competencias.

LAS MEDALLAS
Con dos medallas de plata y una de

oro fue como cerró su participación
el atletismo del tecnologico de
Durango, dentro del evento nacional
deportivo, esto en las pruebas de 400
metros planos, 3 mil metros con
obstaculos y finalmente en e relevo
de 4 por 400 metros.

3 MIL CON OBSTACULOS 
El joven Jorge Violante logró

quedarse con la medalla de plata
dentro de la prueba de 3 mil metros
con obstaculos, al terminar con un
tiempo de 10 minutos 54 segundos,

la medalla de oro fue para el
representante del Tecnologico de
México Jesus Loya, mientras que el
bronce fue para el representante de
Saltillo de nombre Eber Puente con
un tiempo 10.56 minutos.

400 PLANOS 
En el arranque de la jornada, Edith

Rangel fue la protagonista de la
competencia dentor de la prueba de

400 metros planos en la rama
femenil, al terminar en la segunda
posición y con ello quedarse con la
medalla de plata en estos juegos,
luego de detener los cronometros en
un tiempo de 59.12 segundos, la
primera posición fue para Valeria
Gonzalez de Puebla y el bronce fue
para Jaqueline Cordova de
Hermosillo.

RELEVO DE ORO 
En el relevo de 4 por 400, el equipo

del Tecnológico de Durango se quedó
con la victoria en la rama femenil,
prueba que ha sido dominada con el
pasar de los años por las chicas de la
instituto guinda, pues vale la pena
recordar que el record de esta prueba
data desde el 2008 cuando Durango
fue sede y este record le pertenece a
Jessamyn Sauceda, Carolina Tinoco,

Cristina Flores y Adriana Felix con un
tiempo de 4.00.02 minutos.

En esta ocasión hicieron valer su
condicion de favoritas el equipo
integrado por Gabriela Santos,
America Sosa, Carmen Ramirez y
Edith Rangel, quienes se llevaron la
victoria con una marca de 4.14.08
minutos, en la segunda posición
dejaron a Toluca y en la tercera a
Hermosillo.

MMeeddaallllaass  gguuiinnddaass  
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QATAR 2022

El capitán polaco
ubicó a la Albiceleste
entre las mejores con
España, Francia y
Brasil, pero aseguró
que se enfocan en el
debut con México. 

Agencias 

Robert Lewandowski, capitán de
Polonia, resaltó este viernes a Brasil,
Argentina, España y Francia como
los "favoritos" al título en el Mundial
de Qatar 2022, sin mirar aún al
duelo con la Albiceleste en la última
jornada de su grupo y enfocado en
el choque del próximo martes contra
la selección de México, del que
remarcó la importancia.

"Los equipos más fuertes son
Brasil, Argentina, España y Francia.
Esos son los favoritos", señaló el
delantero, que se enfrentará a Lionel
Messi en la última cita la primera
ronda: "Es complicado hablar del
partido contra Argentina con dos
encuentros antes. Los dos primeros

partidos pueden ser claves para el
duelo con Argentina. Nos enfocamos
en México".

"Esperamos comenzar con nota
alta. México tratará de complicarnos
el partido. Es un encuentro muy
importante para nosotros. Somos
conscientes del potencial que tienen
nuestros rivales. No somos favoritos.
Estoy seguro de que daremos
nuestra mejor versión", deseó.

El delantero asume que acaparará
la atención de sus oponentes, pero
rebuscó la situación positiva que
puede generar en el funcionamiento
colectivo: "Podemos usarlo para que
mis compañeros ocupen los espacios
libres. Estamos listos. Puede ser una
ventaja".

"Lo más importante en un Mundial
es ser eficaces y ganar", expuso el
delantero en la rueda de prensa en
el centro de entrenamiento Al
Kharaitiyat, antes de la sesión
vespertina de su equipo en Doha,
donde aterrizó en la noche del
jueves para abordar la Copa del
Mundo.

"No sé si será mi último Mundial.
Pero me preparo como si fuera el
último. Me siento bien físicamente,
pero no solo influyen los factores
deportivos", explicó el atacante, de
34 años y el líder de la selección
polaca en Qatar 2022.

RRoobbeerr tt   LLeewwaannddoowwsskkii   aaúúnn  nnoo  ppiieennssaa  eenn  eell   ppaarr ttiiddoo
ccoonn  AArrggeennttiinnaa  yy  llaa  ppoonnee  eennttrree  llaass  ffaavvoorriittaass
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El hotel que promete transportarte
hasta la Revolución Mexicana

Forbes
El  Hotel Misión la Muralla

Querétaro presume ser el único hotel
en el país que está ambientando en
la época de la Revolución Mexicana y
através de sus muros  promete
llevarte hacia aquella época.

UN VIAJE HACIA LA REVOLUCIÓN
MEXICANA
En este lugar se encuentran en

una hacienda colonial que data del
siglo XVIII y parte de su decoración
está ambientada en la época de
la  Revolución
Mexicana para transportar a sus
visitantes hasta el pasado.

A tu llegada te recibirá La Muralla,
una imponente fortaleza que se
encuentra rodeada de bosques y
campos de cultivo. Y para cumplir
con el cometido de llevarte hasta
épocas porfirianas, al ingresar al
hotel serás detenido por un “retén”,
en donde tendrás que identificarte
con tu clave de confirmación.  

En los diversos pasillos de esta
hacienda observarás fotografías y
murales que retratan a los héroes de
la revolución. Incluso,  los días
viernes podrás presenciar “La Toña y
su Tropa”  un  sketch  que revive
las grandes hazañas que quedaron
grabadas  en la historia de
México desde hace muchos años.

En el restaurante de este
lugar  podrás disfrutar de una
gran variedad de platillos típicos,

desde un comedor mexicano que
está adornado con talavera, una
fotogalería y  grandes
ventanales desde los que podrás
apreciar increíbles vistas hacia el
bosque y cuerpos de agua artificiales.

Pero eso no es todo, pues a lo largo
de este
complejo  encontrarás  federales,

adelitas, zapatistas, ferrocarrileros
y hasta una tienda de raya, pues el
cometido del lugar es transportarte
hasta la época de la Revolución
Mexicana.

UN DESTINO DENTRO DE UN
PUEBLO MÁGICO
Este  hotel temático de la

Revolución Mexicana se ubica en
el Pueblo Mágico de Amealco de
Bonfil, en Querétaro. Cuenta con 109
habitaciones, entre las que
destacan nueve suites, y diferentes
amenidades.

Sin duda,  la mejor época para
visitar este Pueblo Mágico es el 20 de
noviembre, no solo para

conmemorar la  Revolución
Mexicana, sino para también visitar
el Festival Nacional de las Muñecas
Artesanales  en donde podrás
apreciar y comprar piezas hechas a
mano.

¿Estás listo para viajar al pasado y
disfrutar de las  tradiciones
mexicanas este 20 de noviembre?


